

LA ÚLTIMA HORA

Número suelto, 10 céntos.

DIARIO ILUSTRADO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Año XXXV.—Núm. 11.395.

SUSCRIPCIÓN: Un mes 2 pesetas, Extranjero, semestre 20

Palma de Mallorca, Lunes 13 de Febrero de 1928

REDACCIÓN Y TALLERES: Calle de los Gimes, 2. ADMINISTRACIÓN: P. Cort, 30.—Teléfono n.º 6.

DEL MOMENTO

La sofisticación de los alimentos

Recientemente ha publicado la prensa noticias relativas a la solicitud elevada por los cosecheros de vinos en demanda de que se adopten medidas para evitar que dicho artículo sea adulterado, lo que interesan a fin de asegurar un mayor consumo de vino puro, ante la merma que sufren en la exportación a determinados países. En Palma, los ganaderos productores de leche interesan de la autoridad municipal un régimen de fiscalización del comercio de leche para librarse de la competencia de los que adulteran dicho artículo.

Dejando aparte la discrepancia que hemos manifestado y que sostenemos contra el proyecto de consorcio del negocio de la venta de leche en esta ciudad, hay un extremo apuntado por la Sociedad de Ganaderos y recogido por el Ayuntamiento de Palma, digno de tomarse en cuenta y de que sea atendido sea cual fuere la suerte del proyecto que en la actualidad se debate, y cuyo extremo debe ser atendido por la autoridad ya que tratándose de defender los altos intereses de la salud pública a nadie fuera de ella, puede confiarse tan esencial misión de interés general.

Este extremo a que nos referimos no es otro que la necesidad que ha sido expuesta de combatir y prevenir la adulteración de tal alimento, necesidad que ha sido expuesta no como nueva cuan plausible prevención en beneficio de la salud pública—que aun sin otro fundamento ya sería éste bastante—sino como medio que reclaman los ganaderos productores de leche para ponerse a salvo de la competencia ilícita que les hacen los que adulteran dicho artículo.

Esta misma alegación han hecho los viticultores, quienes ante la menor demanda que se registra de varios países que importaban vino español, han interesado para aumentar en el mercado nacional el consumo de los vinos puros que se persiga la adulteración que compete a los cosecheros.

Ambas interesencias, aunque se hayan producido al parecer por mera especulación, son en extremo atendibles.

Al propio tiempo hemos de remarcar lo que supone el hecho de que cuando se provoca una contingencia económica en negocios de artículos de consumo, se manifieste como medio de atenuar aquella contingencia la conveniencia de perseguir el fraude en la calidad de tales artículos. Cuando este abuso existe debe perseguirse, no por razones de conveniencia sino en defensa de un interés más alto.

El fraude en la calidad de los alimentos debe perseguirse no por mera rivalidad mercantil, sino por defender el interés de la salud pública, interés superior a todos los demás intereses.

Y no solo debe ser perseguido dicho fraude, sino que debe ser prevenido. No solamente debe prevenirse en los artículos mencionados y sobre los cuales recae la acusación de quienes por un legítimo interés industrial se ven competidos por quienes los adulteran, sino que la prevención en favor del consumidor ha de extenderse a todos y cada uno de los alimentos.

Reiteradamente venimos ocupándonos de la conveniencia de emprender y sostener una campaña sanitaria enérgica, constante, para poner a salvo al consumidor de las acechanzas de quien comercian sin escrúpulo y sin otra finalidad que la de su propio provecho.

Nos ha inspirado esta campaña la opinión reiteradamente expuesta por eminentes higienistas, que no se cansan de exponer la importancia del mal que causan a la salud pública las adulteraciones de los alimentos.

Tanta es la importancia, que la autoridad debería de una manera constante e intensa a la vez, velar para que no expendieran artículos adulterados. Este fraude no solamente constituye un engaño contra el comprador sino un daño contra el consumidor, bien por carecer el artículo satisfactorio de la fuerza nutritiva del que sustituye, bien por ser nocivos en mayor o menor grado las substancias empleadas en la adulteración.

Que no es errónea la suposición de que existe la adulteración de alimentos, lo prueba, aparte la experiencia clínica de los higienistas que un día y otro vienen recabando la atención de las autoridades sobre esta capital cuestión, el hecho de que los viticultores de España y los ganaderos productores de leche del término de esta ciudad, insten una campaña contra la adulteración para salvarse de la competencia que les hacen los que adulteran aquellos artículos.

Estas instancias corroboran la justicia, el fundamento de quienes un día y otro, sin más finalidad que la defensa del interés público, venimos interesando una campaña enérgica, intensa y constante en defensa de los consumidores a quienes ha de ponerse a salvo de la especulación ilícita de los que comercian con engaño.



MADRID.—Grupo de corredores que se disputaron el premio «Manuel Ferrández» en una prueba de diez kilómetros organizada por la Gimnástica madrileña, como homenaje al simpático campeón Manuel Fernández, que se ve en el centro.

cavaciones para poner al descubierto los restos de la ciudad de Ur, en Caldea. Ultimamente ha sido encontrada la tumba de un Soberano en la antigua Caldea. El monumento contenía importantes riquezas artísticas. Figura entre ellas un carro de guerra revestido casi totalmente con gruesas chapas de oro primorosamente cinceladas. A ambos lados del vehículo aparecen sendas cabezas de león, talladas en oro macizo. Los ojos de los leones son de piedras preciosas. En la parte posterior lleva el carro dos paneles y dos asnos de tamaño natural, esculpidos en plata. También se ha encontrado un arpa cuya base es de oro e incrustaciones de pedrería. Un magnífico cofrecillo, una vajilla de plata, un agamanil de oro, gran número de copas de oro y útiles de bronce. Todos los objetos de orfebrería son verdaderamente primorosos. Uno de los asnos del carro de guerra es una escultura de sorprendente realismo.

Alrededor de la tumba, se ha descubierto una veintena de esqueletos en posición que hace suponer que pertenecieron a personas a quienes se sacrificó en honor del Rey.

La época del monumento funerario y de todos los objetos encontrados en él se remonta a unos cuatro mil años antes de Jesucristo.

DE LA TIERRA A LA LUNA

¿EL SUEÑO DE JULIO VERNE PUEDE SER REALIDAD?

La fértil imaginación de Julio Verne, el novelista predilecto de nuestros años mozos y a quien se debe más de un suspenso en los exámenes de Bachillerato, parece haber trazado con sus fantásticas aventuras el programa de proezas a realizar por las generaciones que le siguen. Muchas de sus novelas se han desarrollado en la realidad de la vida; las veinte mil leguas de viaje submarino se han visto cubiertas en el transcurso de la guerra europea por Nemos de diferentes nacionalidades. Su relato de un drama en los aires tuvo muy parecida representación en un concurso para la copa «Gordon Bonnet» de hace unos años, que costó la vida a un inteligente aeronauta español y la rotura de una pierna a su acompañante a bordo de un globo que se incendió.

Ahora parece que se trata de descubrir la posibilidad de realizar el viaje de la Tierra a la Luna.

Las velocidades alcanzadas en la superficie del globo terrestre y en la atmósfera permiten suponer que no sea una fantasía el viaje.

Un automóvil de carreras puede hacer 327 kilómetros por hora, y el «record» de velocidad en avión pertenece al italiano Bernack, con 479 kilómetros en «hidro». Con esta velocidad horaria se podrían recorrer los 384.000 kilómetros que nos separan de nuestro satélite en poco más de un mes.

El problema entra, pues, en la fase positiva de los cálculos científicos y del serio estudio de las posibilidades. La «astronáutica», ciencia que acaba de ser reconocida oficialmente y bautizada por el mayor de los her-

manos Rosny, presidente de la Academia Goncourt, tiene la palabra.

El inventor francés Esnault Pelterie, uno de los propulsores de la aviación, ha fundado con André Horsch como socio comendatario un premio anual de 5.000 francos que la Sociedad de Astronomía de Francia concederá al mejor trabajo técnico en pro del desenvolvimiento de la «astronáutica».

Esto ya son realidades y no andarse por las ramas; pero aun ha sido de mayor realidad el almuerzo organizado para celebrar la fundación y al que asistieron las más conocidas figuras del mundo científico. En el ágape el señor Esnault Pelterie, declaró consideraba teóricamente posible la navegación interestelar; admite la construcción de un proyectil que en su masa leve cantidad de combustible suficiente para alcanzar la velocidad remanente necesaria sin correr el riesgo, como en el caso imaginado por Julio Verne, de que los pasajeros sean pulverizados en el momento de emprender la marcha.

La mayor dificultad estriba en atravesar, sin pérdida total de velocidad, la masa atmosférica, cuya resistencia al avance se sabe es formidable. Una vez atravesada esta capa, que tiene cerca de 100 kilómetros, la marcha del vehículo no sería retrasada, por escapar a la acción de la gravedad.

Según el parecer del fundador del premio, no se construirá el proyectil-vehículo hasta que se consiga dominar la energía introatómica, hasta hoy fuera de la acción del hombre.

Conviene recordar que la novela de Julio Verne, cuyo título es igual al que encabeza estas líneas, tenía un segundo tomo titulado «Alrededor de la Luna».

Por si llega a ser realidad la idea del viaje, aconsejamos no colocar en el proyectil el letrero consabido «De la Tierra a la Luna y viceversa».

CRÓNICA DE BERLÍN

La evacuación de la Renania

PARA «LA ÚLTIMA HORA»

El último discurso de Stressemann, viene a confirmar el deseo expuesto por Hindenburg en su discurso de primero de año. Hace mucho tiempo, que ningún alemán se explica que la Renania esté ocupada.

Para comprender bien el tono del discurso del Ministro de Negocios extranjeros, es necesario recordar que el gabinete Marx, ha agotado ya su vida política y que se prevé que las próximas elecciones constituirán un gran triunfo para las izquierdas. Por lo tanto, la única vez que hoy tiene autoridad cuando habla desde el Gobierno, es la de Stressemann que es el llamado a gobernar, si triunfan los partidos de izquierda. Y como la opinión alemana es unánime sobre ese punto, nada tiene de extraño que el actual ministro de Negocios Extranjeros, que sabe que ha de poder seguir desenvolviendo su política después de las elecciones, ataque con decisión ese punto, en un momento en que la unanimidad más absoluta le apoya, y en vísperas de una Alemania orientada hacia la izquierda.

Para Stressemann, es un lamentable error de Francia, el mantenimiento de la ocupación militar, sobre todo después de Locarno. Y si, a pesar de eso, las relaciones franco-alemanas, se han mantenido en buen estado y han podido progresar, ello no hace más que suministrar una prueba fehaciente de la buena voluntad del pueblo alemán y de sus pacíficas intenciones. Es exacto, que la evacuación de la Renania, no ha sido mencionada en el pacto de Locarno; por lo tanto, no puede decirse que las potencias adheridas a él, no han mantenido sus compromisos con respecto a Alemania. Las promesas hechas sobre la reducción de los efectivos de ocupación, han sido cumplidas. Pero, no es ese el punto interesante de la cuestión, sino el de dar a Locarno toda su significación. Este pacto, como se dijo por todas partes en la época en que se concluyó, tenía la significación de

un punto de partida para una marcha progresiva hacia la paz. Sin embargo, después de él, se ha acentuado en Francia la política de desconfianza. Locarno, prescribe la renuncia a toda agresión, cláusula que goza de una garantía de cumplimiento tan seria, como lo es la de Inglaterra.

No vale nada la palabra de Inglaterra—dice Stressemann—para los que en Francia, reclaman garantías suplementarias? La petición, por parte de Francia, de garantías suplementarias, es una injuria para Alemania y para Inglaterra, puesto que supone tanto como admitir que ambas naciones son capaces de violar los tratados que concluyen.

Por otra parte, hay que reconocer que la única petición justificada de garantías de seguridad, sería la que expulsara la Alemania de hoy que se halla inerme, rodeada de enemigos pequeños y grandes, perfectamente armados. Y si se reconoce esto, no hay más remedio que calificar de injusta la ocupación de la Renania y de considerar su mantenimiento como un paso atrás en la política de Locarno.

Se ha dicho en todo el mundo, que debían desaparecer los cañones y las ametralladoras y constituye una terrible hipocresía el decir esto y mantenerlos, sin embargo, apuntados en la Renania, contra una potencia con quien colabora en el Consejo de la Sociedad de Naciones y con la que no existe ninguna divergencia en las importantes cuestiones internacionales que hoy se discuten.

El derecho a la evacuación de la Renania, se deriva, para Alemania, del mismo Tratado de Versalles que la estableció y de Locarno que establece la política de confianza. Lo que pretende Francia al pedir garantías para reducir el tiempo de la ocupación, es que Alemania compre esa reducción, entregando prendas más caras que las que ya se estipuló que pagaría, en Versalles.

El calor con que el discurso del Ministro fué aplaudido y la unanimidad con que toda la prensa lo elogia, prueba bien a las claras que Stressemann al bordar ese problema, tiene a todo el pueblo alemán tras de sí.

SEGISMUNDO MORITZ.

Berlín, Febrero de 1928.

Parques japoneses

En algunas cosas, aunque no en tantas como se cree generalmente, los orientales japoneses a los demás países civilizados, y una de ellas es el cuidado de los parques de parte del público. Sin necesidad de carteles que recuerden su deber a los visitantes, no se ve en ellos un papel ni un desperdicio arrastrado por el público, ni una rama rota ni a nadie que arranque una flor. En algunos parques se ha erigido un pabellón en el que hay constantemente un gran cero de te caliente. Cualquier persona puede servirse gratuitamente una taza de te. Se proporciona la tza y la persona que la usa la devuelve lavada.



ATENAS.—M. Cafandarís, que ha sido encargado por el Presidente de la República de formar Gobierno.



MADRID.—Su Majestad el Rey en la visita que ha hecho al Colegio del Príncipe, conocido por el Asilo de Lavanderas, para examinar las importantes mejoras realizadas en el mismo costeadas por el. En esta fotografía se le ve rodeado de las niñas del Asilo que tomaron parte en el festival en honor del Soberano.

DE TODO UN POCO

EL AMOR EN PROVENZA

El amor tuvo una singular forma en Provenza desde el año 1100 al 1323. Había una legislación establecida para las relaciones de los dos sexos, tan severa y tan exactamente observada como pueden serlo hoy las reglas del honor. Las del amor hacían abstracción de los sagrados derechos del marido.

Existía una manera oficial de declararse enamorado de una dama con su correspondiente fórmula para ser aceptado o rechazado en calidad de amante.

Después de varios meses de cortejo se obtenía el derecho de besarle la mano. La sociedad de entonces se complacía en estas formalidades y ceremonias que hoy, en los tiempos del «flirt» y de la libertad completa de muchachas y muchachos, parecen tan ridículas y pesadas.

La misma dificultad se refleja en la lengua de los provenzales, en la dificultad y entrelazamiento de sus rimas en las palabras masculinas y femeninas para expresar el mismo objeto.

Después de haber besado la mano de una mujer se avanzaba paso a pa-

so sin grandes saltos y a fuerza de méritos. El avance oficial de los amantes se detenía en lo que llamaremos las dulzuras de la amistad más tierna entre personas de sexo diferente. Pero después de varios meses, y aun de varios años de prueba, estando perfectamente segura del carácter y de la discreción del hombre, y éste convencido de las facilidades que da la amistad más tierna, la virtud debía sufrir terribles alarmas.

Todo lo que nos queda de aquella singular civilización está en composiciones poéticas, rimadas de la manera más difícil; así, pues, no debemos extrañarnos si las naciones extrajeras de las baladas de los trovadores son vagas y poco precisas. Se ha encontrado hasta un contrato de matrimonio en verso.

La lengua de aquellas gentes tenía matices de una firmeza extraordinaria para el sentimiento. Otra prueba de que estas costumbres habían avanzado mucho es que, apenas termina el odioso feudalismo, se ve al bello sexo tiranizando aun mucho más que lo hace hoy.

LA CIUDAD DE UR

Desde hace dos años una expedición de arqueólogos enviada por el British Museum trabaja en las ex-

Las vidrieras de colores como decoración de los Monumentos Religiosos

(CONTINUACION)

En los primeros siglos de la era Cristiana, el vidrio sería casi exclusivamente para adornar los palacios de los emperadores y de los reyes patricios, extendiéndose su uso hasta el extremo de ser moda cubrir de placas de vidrio de colores los techos, los muros y hasta los pavimentos de las habitaciones suntuosas. Hasta entonces, aberturas estorosas se cerraban a la intemperie con celosías de piedra o madera, cuyos huecos, se rellenaban con trozos de Talco, Alabastro, u otra piedra transparente; pero desde la época del imperio romano, con la introducción de las placas de vidrio, los trepados de las celosías se hicieron más espaciosos, y se usaron cruces de madera guardados de vidrios de colores. En esta forma se han encontrado restos de vidrieras en las excavaciones de Pompeya.

De estas vidrieras se pasó pronto a la formación de mosaicos más artísticos y complicados para cierre de las aberturas, adquiriendo de día en día mayor importancia, extendiéndose su uso en toda Italia y todo el Oriente, generalizándose más todavía, al formarse de las ruinas y materiales de la arquitectura romana, las construcciones y monumentos bizantinos.

Llegado el siglo IV de nuestra era, se citan ya muy a menudo las vidrieras, en los escritos de los autores griegos y latinos. Prudencio habla de las que adornaban la Basílica de San Pablo (a extramuros de Roma) diciendo, que en sus ventanas contradas, brillaban vidrieras de colores diversos, que producían sorprendente y magnífico efecto. En dicho siglo, se colocaron también vidrieras de colores en Santa Sofía de Constantinopla, de las que Pablo el Silencioso y Procopio, hablan con admiración en sus escritos.

El uso de esas vidrieras, procedente de Italia y del Imperio de Oriente, se extendió en el siglo V por toda Europa en donde las ventanas de las Basílicas cristianas, fueron pronto revestidas de vidrieras de colores. San Fortunato Obispo de Poitiers, hace grandes elogios de ellas en sus poesías, admirando el efecto, que desde los primeros momentos de la Aurora, producía su luz descompuesta, sobre los muros y las bóvedas de Nuestra Señora de París.

En aquella época, el Abate Didier tuvo la idea de sustituir por armaduras de hierro y estrechos plomos, los encuadramientos de piedra, yeso o madera que constituían el armazón de las diferentes piezas de la vidriera. Hasta entonces esta rama del arte consistía únicamente en la reunión más o menos artística de trozos de vidrio coloridos en su masa; se trataba de un verdadero mosaico transparente, pero el espíritu de progreso, pronto sugirió la idea de armonizar con algunos rasgos, las combinaciones de los vidrios que la armadura de hierro y plomo no dibujaba suficientemente. Estos rasgos se dibujaron en un principio, con una sustancia opaca desdeña en un mordiente cualquiera, pero luego se pintaron con colores vitreos que fandiéndose en el horno, adquirirían la misma consistencia que el vidrio. Con esto quedó (sino descubierta) iniciada un nuevo procedimiento: el de la pintura al esmalte sobre vidrio.

Entre el siglo VI y el X no es fácil seguir detalladamente la historia del arte de las vidrieras; la fragilidad de su materia ha hecho que nos hayan quedado pocos restos de las de aquel período.

Entre las anteriores al siglo X no se conoce ninguna en que haya figu-

ras pintadas, pero teniendo en cuenta el perfeccionamiento alcanzado ya por este arte en el siglo XII, es preciso convenir en que su práctica debió ser progresivamente perfeccionada hasta llegar a la obtención en el espesado siglo. Sea como fuere, lo más notable que se conoce en el arte de las vidrieras, corresponde a los siglos XII, XIII y XIV; en el estilo Romántico y en los dos primeros períodos del estilo ojival. En las obras de estos siglos es donde debemos insistir mayormente en nuestro estudio y en donde el artista restaurador, tendrá siempre que ir a buscar el carácter y el sello especial de este género de obras.

Antes de entrar en el estudio artístico de las vidrieras de estos siglos veamos en que consistía una vidriera en aquellos tiempos y cuales eran los medios de ejecutarla. Un monge llamado Teófilo, escribió en el siglo XII el procedimiento seguido en aquella época para la composición y construcción de aquellas vidrieras, procedimiento tan sencillo que no puedo menos de extrañar y transcribir en este lugar dada la importancia que tienen en todo arte los medios de ejecución, y lo mucho que puede contribuir a comprender con mayor claridad el estudio que nos proponemos.

Sobre una tabla lisa de madera preparada con blanco de greda, se trazaba con una punta de plomo la forma arquitectural de la ventana; se dibujaba la cenefa del ancho y composición deseada, y en el centro, las figuras en el número y forma que les parecía conveniente. Aquella primera delineación se repasaba con el pincel con un color rojo o negro, indicando también los rasgos que debían modelar cada una de las diferentes piezas de vidrio y en cada uno de aquellos espacios se indicaba el color convencionalmente por medio de una letra.

Trazado este cartón o modelo, siguiendo la indicación de los colores por sus letras, se elegían los vidrios, del color indicado por ellas y se colocaba cada uno en su lugar correspondiente sobre la tabla; como por transparencia se distinguía el dibujo proyectado, con un pincel empapado en greda molida en agua, se decalcaba el contorno exterior de cada espacio y luego siguiendo aquella línea se cortaba cada vidrio con el hierro candente (es de advertir que el diamante no se utilizó para este uso hasta el siglo XVI); con un instrumento especial se igualaban las imperfecciones del contorno de cada vidrio y reunidos todos, sobre la tabla, cada uno en el sitio que le correspondía, viéndose también por transparencia los rasgos que indichaban las sombras y pequeños detalles, estos se pintaban con un color opaco fandiible al horno.

Este color según el monge Teófilo, se componía de cobre delgado batido, quemado en un vaso de hierro y reducido a polvo, de partículas de vidrio verde, y de zafiro griego en dosis iguales, molidas por separado y después juntas, con vino. Este color aplicado sobre el vidrio y cocido en el horno, se vitrificaba resultando de un tono oscuro por efecto de su opacidad.

Recordados y pintados los vidrios en esta forma, se unían por medio de plomos que pasando por una filera especial quedaban en forma de doble U en cuyas dobles ranuras encajaban los vidrios contiguos; por último, el conjunto se solidificaba con otro armazón, de barras de hierro.

Continuará

Nuestros Colaboradores

TEMAS ACTUALES

La pesadilla de los propietarios de vacas lecheras

La prensa palmesana de estos días se ocupa de las reuniones celebradas por los ganaderos y en especial de los de la sección de ganado vacuno para tratar de la organización conveniente, para solucionar el conflicto planteado por el cierre de una fábrica de leche. En la explotación del ganado bovino consideran tres ramas; la producción de carne, la producción de leche y la cría de vacas lecheras; pero la de mayor urgencia de organización es la producción y venta de leche, mejor dicho para los ganaderos lo interesantísimo, lo peyoratorio lo segundo, ver la forma de colocar con la mayor remuneración esos litros romanesques hoy por el cierre de la antes citada fábrica. Ved amables lectores la demostración lógica del título de estas cuartillas, si la fábrica de leche condensada hubiese continuado funcionando, aun que al público se le ofreciese leche antigénica, bien patológica, bien adulterada por los múltiples fraudes empleados por el productor

o expendedor poco escrupuloso, las juntas, reuniones, acuerdos en ellas tomadas, etc., etc., de los ganaderos, no hubieran tenido lugar; pero al ser mayor la oferta de leche que la demanda, lesionados sus intereses, para resolver este conflicto que les irrogaba perjuicios pecuniarios y poder solicitar con alguna razón de causa protección de la Comisión Municipal Permanente, nada más natural que demostrar un celo y altruismo exagerado por los intereses pecuarios de las islas, (producción de carne, leche, multiplicación, sanidad, etc.) Aun que el despertar es tardío si al menos fuese verdadero con pasos agigantados irían hacia la resolución de los problemas que debaten; pero tan solo proponen bases y soluciones hijas del empirismo y rutina, sin guía técnica, ni fero que los libros de los múltiples escollos existentes en la explotación del ganado galactogéneo; sin duda ignoran el aserto del Vizconde de Eza. «Para que una nación sea un imperio de riqueza ne-

cesita ser evidentemente agrícola y ganadera,» aquella no puede existir ni progresar sin la existencia y progreso correlativo de esta, ambas representan el punto inicial de todos los productos que por relación necesaria y natural animan la vida de las industrias, la vida de la nación, de cuanto en ello significa actividad, riqueza y producción. Ambas, forzosamente su marcha fraternal y ascendente tiene que cobijarse bajo el pálpito protector que les ofrece la Veterinaria como guía y sosten; amamantadas por la ciencia veterinaria como madre amante y cariñosa les hace vivir, y vivir es desplegar actividades, es crecer, es transformar trabajo y pan, el trabajo es desterrar los innumerables trastornos que se presentan cuando son grandes las dificultades para acumular principios con que animar la vida y asegurar la existencia de toda la sociedad, por que las quebras de la ganadería y agricultura marcan con diversas esfigmas a todas las clases sociales. He ahí el papel de la Veterinaria. Por tanto necesaria su intervención para todo cuanto se refiera a la explotación pecuaria, aportar datos precisos, claros y factibles para la cuestión social. Siendo esencial para la producción de leche tanto en cantidad como en calidad la elección del animal productor, estado sanitario, higiene y alimentación del mismo, locales ad-hoc, etc., nos permitiremos disertar sobre el particular por si útil puede ser.

Elección de la máquina productora.

Nuestros Colaboradores

Factores de la carestía

Durante la guerra se produjo, como es sabido, el encarecimiento de todas las cosas de consumo corriente.

Terminada ella, y cuando se esperaba una baja general inmediata, faltarmente, aconteció que casi todos los precios se sostenían en el alto nivel alcanzado, y que algunos todavía subían más.

Al cabo de bastante tiempo se inició la reacción, la flexión, con el reajuste y el descenso, que ha continuado sin interrupción pero con un ritmo lento, de evidente desgan.

Y a los diez años de la firma del armisticio, está el costo de la vida aun más distante del punto en que se cifraba al estallar la guerra: en España la estadística, elaborada al efecto, marca la proporción de 184 a 100, fijando teóricamente en 100 para el primer semestre de 1914, la base que sirve como término de comparación.

Muchos suponen que no declinará este índice, es decir, que se consolidará el actual coste de la vida. Sin embargo, para apoyar o combatir tal suposición, en conjeturas que no pueden ser muy firmes en materia tan incierta, movidiza y complicada, observaremos sin embargo, que no existe imposibilidad absoluta para que los precios actuales vuelvan, o por lo menos, se acerquen a su antiguo nivel,—se entiende el de los primeros trece años de este siglo.

Ante todo, una verdad elemental, olvidada con frecuencia: el precio no es una categoría absoluta, inmutable, sino una categoría histórica, circunstancial, en constante mudanza o fluctuación. Hay, si, en él un elemento base que lo determina normalmente: el coste de la producción; (también a su vez, variable). La producción quedará, al fin, estrangulada si no tuviera salidas a un precio remunerador; si quiera bastante para permitir la reproducción o la recreación de la mercancía o de la materia comercial.

A esa base se yuxtaponen los gastos que ocasiona la trayectoria del artículo desde su centro originario, hasta su puesta en la venta y su llegada a manos del adquirente definitivo, o comprador último.

Y, finalmente, entra en el precio, como elemento que lo integra y redondea, la estimación subjetiva de la ganancia o el lucro que hace cada uno de los que han tenido una intervención activa en el proceso circulatorio. Esa estimación subjetiva se exagera o infla, por propensión natural, todo lo que sea posible. Su límite; fatal, está en el del poder adquisitivo de los compradores; y, eventual, en el que se determina por la estimación subjetiva que; a su vez, los compradores hagan.

Son, pues, de tres clases los elementos determinantes del precio corriente: coste de producción, gastos de circulación y venta, y lucro de los agentes personales, más o menos activos, que intervienen en la serie de operaciones realizadas.

Con esta guía, y aplicándola a cada caso concreto, se pueden conocer los factores del encarecimiento circunstancial, y discernir los que son susceptibles de correctivo y los que no lo son.

Entre los primeros están los que pueden considerarse como específicamente legados por la gran guerra; multiplicación de los intermediarios que no hacen más papel que el de cobrar su comisión; excesiva apetencia de lucro en los comerciantes; malos hábitos comerciales y pésima conducta del comprador.

Existen dos razas de ganado vacuno galactogénicas en grado sumo, la Holandesa o pia-negra y Suiza o morena. Por las condiciones climatológicas, pastos naturales y artificiales de las Baleares, han de anteponerse los ganaderos a la vaca Holandesa la vaca Suiza. Aquella representa el animal del valle, del medio templado, muy atendido y cuidado hasta el punto de admitir la frase, de grandes aptitudes para dar leche; pero por esto mismo sensible delicado y expuesta su explotación a un fracaso allá donde no se la pueda estabular, alimentar y cuidar en condiciones análogas a las de su medio; en cambio la vaca suiza es un animal de montaña, a cuyo hecho ligamos sin darnos cuenta la idea de fortaleza, de energía, de resistencia, con las adversidades del medio; con la vaca suiza, se obtiene algo menos de leche pero en cambio es más rica en mantequilla, el animal dura más; es decir resulta en general más larga su carrera como animal de explotación. Por tanto racionalmente la vaca Suiza únicamente debe figurar en la explotación y predios de estas islas, de esta forma guiándose los ganaderos según técnicas, no suprida y rutinariamente obtendrán rendimientos máximos y pingües ganancias.

En charlas posteriores trataré de las enfermedades que afectan a estos animales, forma de combatirlos, para ofrecer al público una leche inocua.

F. PRIMO PUYATOS VAZQUEZ.
Veterinario.

CRÓNICAS DE CATALUÑA

Las "Sátiras" de Guerau de Liost

El ocio de la palabra ha engendrado entre nosotros una nueva manifestación de poesía. Sobre las flores de nuestro jardín bucólico sneña el vuelo zombante e inquieto de un tábano. Esto le llamaron los griegos al insecto divino que en la punta de su pañal súbite y breve lleva el cáustico escocor y tal vez el dolor que enloquece. En la danza de nacaras Muss, que como mozas endomalgadas movían rítmicamente el blanco pie sobre la hierba fresca, ha hecho su irrupción una décima muss, harto descompuesta y un poco desgreñada. Esto significa la aparición del libro *Sátiras*, de Guerau de Liost, ilustradas por Xavier Nogués. Este libro reanuda una tradición literaria muy nuestra: la de nuestra poesía satírica. Bertrán de Born, con su caraj repleto de serventesios iracundos: Ramon Lull, con algunas flechas perdidas; el ramo de ortigas cáusticas que es el *Libro de los dones*, de Jaime Roig, y el grueso haz azetinesco del *Cançoner saliric valencià*. La tierra que vio germinar el *Lliri entre carls*, de Ausias March, produjo la mayor cantidad de espigas que han oydido y rasgado la túnica de seda del lirio de Ausias March. Donde la mujer fué casi divinizada, fué más violentamente que en parte alguna vejada y casi diré brutalizada. Nuestros mejores poetas satíricos son misóginos.

Bajo la calada visera caballeresca de Guerau de Liost se oculta transparente la personalidad civil de Jaime Bofill y Mates. Pertenece a la promoción poética cuyo más alto representante es José Carnar. Actuó en la vida pública cuando Dios quería, y a ella llevó un hondo sentido de fidelidad ancestral. Ahora, en la discreta penumbra, ha continuado trabajando en la misma proyección y con las herramientas que tenía a mano. *Ergo fungar vice colist*. La amoladora no puede cortar, pero hace el hierro más agudo.

En el libro de *Sátiras* desfilan los pecados primeramente; pero luego siguen los pecadores, hombres y mujeres. Más que las abstracciones de la primera parte del libro me gustan los vicios metidos en las personas; el desfile de pecadores y pecadoras. Guerau de Liost es el buen samaritano que para las heridas abiertas tiene bálsamo y tiene vino. *Vivinus opem que ferro*; esta es la leyenda que el caballero de Viladran pudiera ostentar en una cinta bordada. El blanco y agudo camino del lobo del Montseny pone dictamen en la sangrante rasgadura. Ni la voz estentórea de Chabernis. Un zumbido musical, un golpe de aguijón, y un vuelo ágil y libre. Como el astro del inquieto Horacio.

Por el libro pasan el *Profeta laic*, casto y prolífico, catedrático de Instituto, que anda envuelto en su bondad

untuosa, como un dorado capón en docta salsa; el *Fiados baró perfit* a quien consagra grotescamente una oda. El Piadoso Varón perfecto pone una venda aséptica delante de los ojos de sus hijos, porque no quiere tener que aprender nada de ellos; y cortando el ama seca de un su *alter ego*, pero que teme que los ángeles guardaran no traigan revuelo a su casa. Y pasa luego *Més de quatre* de aquellos que muerden con eufemismos y acusan con reticencias y juegan con tiras de pallole del prójimo como un saltafuente inocente. No les cansa el «Yo pecador», pero sí les cansa el *Yo penitente*. Ponen a los otros en la balanza y ellos se columpian en el balancín. En el *Neófit pedant* hostiliza a aquellos conversos que entran con gran alboroto en la iglesia de Dios y ya se arrojan, desde el portal, infaldas de doctores. El *Neófito* que vuelve a la santa casa por el seno antiguo no debe llevar la espada como si fuera un cirio. El camino de Damasco no es ninguna ruta de turismo. La verdad de una autobiografía no es una confesión sacramental. Confiese su voz baja y pida perdón por los sins pecados de cada día, porque la piedad, cuanto más púdica es, más gloriosa luce.

Para mí, la perla del libro es la llamada *Sátira a una pobre dona*. No tiene nada de satírica esta poesía. No destila ningún ácido, sino que toda ella es húmeda de cristiana unción. Pero la yuxtaposición de esta humildad de virtud con la media virtud y con la virtud ostentosa o amarga de las mujeres satirizadas obra con un contraste tan vivo, que la más enfame de las indignaciones a lo Juvenal no sería capaz de producir un efecto más revelativo y tan hondamente commovido.

Era una pobre dona que no capta. Prefereix el treball que Dou nos deu. Vella mala! i fa dissabte. I no te cap nuca al recó.

Una filleta sola que tenia morí de tumor blanc: no la tocava el sol en tot el dia i la humitat se li ficà a la sang...

La acerbidad de esta pena siempre, en vez de agriar para siempre jamás el corazón de la vida, lo vuelve más resignado y más dulce. Así el páldo membrillo pierde su acerbidad al fuego lento.

«No queráis juzgar y no seréis juzgados», dice el Evangelio. El poeta cristiano teme no ser medido con la misma medida estrecha con que él midió a los otros; mas osa esperar que en el día de la suprema vindicta, ante el Juez universal, habrán de valerle Santa María y su pequeña astilla de cruz.

ROQUE GUINART

(De El Sol)

DEJAN CESANTE A LA SEÑORA PRESIDENTA

Varsovia.—Dicen de Moscú que Alejandra Kalinin, la esposa del presidente de las Repúblicas Soviéticas, Miguel Kalinin, se ha librado a duras penas de ser juzgada por el Tribunal disciplinario, acusada de llevar mal la administración de un asilo de niños abandonados. El Gobierno soviético, que aceptó la demanda y decretó que se diera curso legal a ella, cambió posteriormente de opinión y ordenó que se desestimase. Pero juzgado que las acusaciones lanzadas contra la Sra. Kalinin tenían algún fundamento, la desposeyó de su cargo de directora general de los asilos de niños delincuentes del Estado Soviético.

Las leyes soviéticas no hacen excepciones en ningún caso, y son igualmente aplicables, sin consideración a la categoría de las personas. La esposa del presidente de la Unión de las Repúblicas Soviéticas es una militante activa del feminismo y ha realizado una gran labor en la obra de reconstrucción soviética; pero últimamente, y ocupando el cargo de directora general de todas las instituciones para niños delincuentes del Estado, se la acusó de no tener la energía necesaria para desempeñar con éxito su importante misión. Igualmente se la ha acusado de no querer escuchar las quejas que se le presentaban con respecto a las malas condiciones en que se obligaba a vivir a los pequeños delincuentes en algunos de los asilos.

Cuando ya había sido formulada la demanda en contra de la Kalinin, una noche los asilados de uno de los reformatorios que estaban bajo su dirección se sublevaron, rompieron y destruyeron todo cuanto había en la casa y además cometieron varios actos de inmundicia. El asilo fué inmediatamente clausurado, y Alejandra Kalinin dejó de cesante.

La labor realizada por la señora Kalinin recogiendo niños abandonados había sido importante, pero la falta de organización y de buen profesorado ha permitido que se desarrollase en algunos asilos un estado de inmundicia que se ha agravado aún más por las malas condiciones

higiénicas de las casas donde estaban instalados.

La señora Kalinin ha manifestado que la falta de recursos económicos es la que en realidad ha ocasionado los disturbios de los que se le ha responsabilizado.

El Gobierno estudia los medios necesarios para lograr que estos hechos no vuelvan a repetirse, y ha ordenado se haga una investigación para depurar toda clase de responsabilidades.

EL FUEGO LO CURA TODO

El Dr. Bier no utiliza el bisturí

Berlin.—El profesor M. Bier, uno de los más eminentes cirujanos de Alemania, ha abandonado casi totalmente el uso del bisturí, el instrumento indispensable de todo cirujano, y lo ha substituido por un hierro al rojo.

El procedimiento implantado por el profesor Bier es curar los tejidos infectados quemándolos; de este modo ha logrado salvar más de doscientos enfermos de una muerte segura.

El profesor Bier ha explicado, ante el Colegio de Médicos de Berlín, los fundamentos y resultados de su nuevo procedimiento para curar heridas infectadas o infecciones de tejidos por medio del fuego. Con el uso del fuego en vez del bisturí se vuelve a los métodos de curación practicados por los antiguos. El profesor Bier recordó la frase de Aristóteles: «Lo que no se puede curar con medicamentos se cura con el cuchillo; lo que no se cura con el cuchillo lo cura el fuego, y lo que no puede curar el fuego, no puede curar el fuego».

Bier aplica el hierro al rojo por medio de un aparato especial, construido por su ayudante el doctor Hadenfeldt.

La aplicación del nuevo método del doctor Bier ha dado resultados verdaderamente sorprendentes, en especialidad en enfermos con fiebre purpúrea, cuyo estado se consideraba desesperado.

PIANOS y AUTOPIANOS
Chassaigne Freres y Schumann
Antigua Casa Banqué, Calle Colón

Enseñanza de Mecanografía
Casa Bar-Lock
QUINT-7-PALMA
Teléfono 49

--- PAGINA DEPORTIVA ---

FUTBOL

Los partidos de ayer

«El Söller» venció al «Alfonso XIII», consiguiendo por tanto su mejor triunfo.

En Buenos Aires

Söller F. C. 2 - R. S. Alfonso 0

Mucho interés había por presenciar la lucha de ayer entre rojos y blancos. Los anteriores encuentros entre estos dos equipos habían arrojado resultado que no convenían a la afición de una superioridad manifiesta y de ahí la expectación que por este partido del campeonato del Bloque existía.

El hermoso terreno de Buenos Aires vió muy animado, siendo legión los aficionados de Söller que se trasladaron a Palma con el único y exclusivo fin de presenciar la contienda.

El partido

Arbitrando don Ernesto Boned formaron los equipos, presentando uno y otro bando sus mejores elementos disponibles.

Difficil, sumamente difficil, se nos hace detallar el juego desarrollado por los equipos, pues realmente fué de una insulsez tal que las jugadas sobresalientes se reducen a media docena y ellas son:

Varios momentos brillantes del exterior izquierda Hernández, que provocaron los mayores momentos de peligro para la meta de Vallés; excelente defensa del Söller, que supo mantener a distancia a toda la raya delantera adversaria; un shot de Felipe y otro de Socías.

Y nada más, sino decir que... El dominio correspondió por lo general al Alfonso XIII, que se hartó de actuar en terrenos de Vallés, sin más resultados positivos que el conseguir a su favor nueve corners, todos ellos infructuosos, y un penalty que tirado por Hernández fué detenido por Vallés en forma fantástica, sin que nadie se diera cuenta de como se había desarrollado esta jugada.

Y mientras todo ello ocurría el Söller efectuaba en los cuarenta y cinco minutos contadísimas incursiones en los terrenos de Ferrer, pero suficientes a conseguir dos goals de aquéllos indiscutibles, el primero de un shot largo y alto, muy colocado, y el segundo consecuencia de un saque de free-kick que Ferrer no supo bloquear en una salida precipitada.

La segunda mitad no merece apenas comentario ni descripción; tal vez con no decir nada saldrían todos ganando más.

Fuó una lucha libre, con intermitencias de boxeo y llos a granel; un constante conflicto entre jugadores; un continuo saque de faltas originadas por los jugadores del Söller que pueden decirse que solo a ello se limitaron, tirando el balón fuera sin ton ni son.

En una palabra, estos segundos cuarenta y cinco minutos fueron la peor propaganda que para el futbol podía hacerse.

Comentarios

Muchas cuartillas podríamos llenar comentando el partido de ayer.

El resultado debió ser y con razón acogido en Söller con enorme entusiasmo. Cosa justificadísima, de una lógica aplastante, atendiendo a que el Alfonso XIII no había sido nunca vencedor desde su fundación (Marzo de 1916) en lucha oficial en su terreno por ningún equipo mallorqués.

Y el conseguirlo, por un margen de diferencia que no admite la discusión, es algo que debe enorgullecer a quienes lo hayan logrado.

El Söller escribió ayer en su historia una página que por real valor absorbe, elimina casi a todas las restantes. Nuestra enhorabuena por este éxito, aun cuando no influya de una manera categórica en la clasificación del campeonato del Bloque, pues el Alfonso XIII sigue en primer lugar y el Söller en segundo.

Aparte de estas palabras de felicitación por lo que el triunfo significa, no podemos felicitar al Söller por la forma como lo consiguió, ya que, no cabe duda, si este resultado escribe su mejor página en el historial del Club como resultado en él, en cambio no es ni mucho menos lo mismo en cuanto al juego desarrollado por los

once defensas de los colores blancos, que jugaron un partido malísimo, con solo el mérito de saber aprovechar los escasos momentos que tuvieron para oír.

Además, no es solo el mal juego desarrollado; a ello debemos añadir que su conducta de la segunda mitad deja mucho, muchísimo que desear deportivamente.

En cuanto al Alfonso XIII se venía sosteniendo invencible en su terreno y ayer escribió una página de luto en su hermoso libro de brillantes triunfos.

Muy cerca de doce años de existencia sin un solo resultado adverso en Buenos Aires ante un once mallorqués es algo que difícilmente podrá igualarse por ninguna otra Sociedad.

Si el encuentro de ayer se hubiese perdido como hace tres años perdió el primer partido en Mallorca, en el campo de Son Canals ante el Baleares, nada podría objetar a los jugadores.

Aquella memorable tarde hicieron todos ellos cuanto humanamente les fué posible pero teniendo una mala tarde casi todos y ante un Baleares acertadísimo y repleto de entusiasmo se perdió, y debió exclamarse unánimemente: ¡Gloria al vencedor, honor al vencido!

Ayer no. Ayer el Alfonso XIII hizo gala de una sponia ante puerta verdaderamente desconcertante, pues le resulta que durante todo un partido en que se dominó casi siempre ni un solo shot traspasara los dominios de Vallés, y no solo ello sino que el portero de los merengues apenas si tuvo que emplearse a fondo en toda la tarde, salvo en el penalty.

Nada más. Creemos queda claramente reflejada nuestra impresión.

Solo una advertencia a nuestra primera Sociedad: En el camino iniciado hace unos meses por el equipo y que culminó ayer en una caída de consecuencias, se encuentra una pendiente pronunciadísima que una vez comenzada resulta casi bien imposible desandar.

La lección de ayer puede ser muy provechosa para todos los jugadores y para todas las Directivas.

POR LA MAÑANA

En el campo realista

A las diez y media de la mañana en el terreno de Buenos Aires se enfrentaron los equipos representativos del Mediterráneo y Porerres.

El primer tiempo fué favorable a los del Medí pero viéndose en los últimos cuarenta y cinco minutos dominados.

El resultado fué de empate a cero goals habiendo ambos desaprovechado ocasiones ante las metas durante sus dominios.

Arbitró el encuentro don Victoria Ferrá.

En el campo españolista

En dicho terreno a la misma hora lucharon los onces de la misma estorería del Bloque de Palma y el Internacional.

La contienda careció de todo interés por la aplastante superioridad de los palmesanos que solo en la primera parte se apuntarán siete goals, aumentando su score en la segunda.

Con los puntos que ayer sumó el Palma queda campeón de su grupo.

Muy de veras felicitamos a los entusiastas monachos.

Arbitró el señor Serra del Palma.

ESPAÑA ANTE LOS JUEGOS OLÍMPICOS

Las reuniones del Comité Olímpico Español

La última reunión celebrada por esta entidad fué presidida por el señor marqués de Lamadrid, y además asistieron los señores Paizmarfí, Plantada, Clois, Sagnier, García Alsina, Sánchez, Masferrer y Misalles. Exusaron su asistencia los señores Bonet, Carles, Rosich (D. José y D. Joaquín) y Roura.

Después de leída el acta de la sesión anterior, el C. O. E. aprobó lo actuado con motivo de la fiesta onomástica de Su Majestad el Rey y de Su Alteza Real el Príncipe de

Asturias, presidente honorario del citado organismo, declarando su satisfacción por las afectuosas contestaciones recibidas de tan augustas personas y de su excelencia el capitán general de esta región.

El Comité se enteró de las favorables impresiones recibidas de Secretario de la Delegación de Madrid, relacionadas con las demandas formuladas al Gobierno para atender al resto de preparación y para la participación de nuestros deportes en los próximos Juegos de Amsterdam.

Se mostró de acuerdo con la propuesta formulada por la Federación Nacional de Esgrima; en cuanto a la organización de dos concursos de preparación y selección olímpica a efectuar en dicho deporte, según las condiciones económicas establecidas previamente con carácter general.

Acordó contestar a la Federación de Hockey, exponiendo el punto de vista del C. O. E. con respecto a su propuesta de celebración de tres partidos internacionales antes de intervenir en los Juegos, estimando conveniente la anulación de uno de ellos y condicionando los restantes a las posibilidades económicas del Comité Olímpico Español, puesto que la cantidad necesaria para dichas organizaciones excede del resto de la cifra consignada para la preparación de dicho deporte.

HÍPICAS

Las carreras de ayer

Conforme anunciamos el sábado, ayer a las 2.45 tuvieron lugar en el campo de la Real Sociedad Hípica de Mallorca las segundas carreras de caballos.

Antes de la hora dicha el campo hípico ofrecía un bonito aspecto, estando repletos de gente los palcos, notándose entre los numerosos espectadores, (que ascendían de 4.000 personas) gente de los pueblos y numerosos turistas extranjeros. Ayer quedó confirmado lo que dije en mi anterior reseña, que es mucha la afición que se tiene a tal deporte y hoy casi me atrevo a asegurar que habrá tanta expectación para ver una corrida de toros como para ver unas carreras hípicas, y como testimonio contestad vosotros mismos a esta pregunta y fijos en ella: Ayer dentro del campo antedicho había de doscientos a trescientos vehículos; entre autos, camiones, coches y carretones que después de acabadas las carreras salieron de él repletos de gente.

Quando se ha visto esto, para una corrida de toros? Lector amable pueda que en esta ocasión mi pregunta te cause risa, pero el tiempo lo dirá; ya sabemos que la fiesta brava es la clásica española así como en Inglaterra la que debe reseñar pero a mi parecer la primera es más propia de la Península que no demuestra «Roquetes».

A las 3 menos cinco minutos en uno de los palcos se constituyó el Jurado que presidió el Comandante Sr. Ordinas e integrado por los señores Vidal, Homar, Ramonell y Truyols, ostentando a cargo del Sr. Homs el de Juez de salida.

A las tres en punto el sonido argentino de la campana del jurado anuncia a los corredores de la primera carrera, para que se dispongan para ella.

1.ª Carrera.—Mallorca.—5 vueltas 2.750 m. tiempo máximo 6 minutos. Handicap de 40 metros a los caballos «Dollar» de los Coll don Ribasa propiedad de don Jaime Bestard (s) Fony, guiado por don Jaime Bestard (s) sea su propietario, y el caballo «Carreto» de don Serra propiedad de don Nicolás Sastre des Form de don Serra guiado por don Jaime Morey, por el caballo «Distinguido» de Palma propiedad de don Jerónimo Ripoll guiado por su propietario; llegando en primer lugar el caballo «Dollar» que hizo el recorrido en 5 minutos 32 3/5 segundos, seguido de «Carreto» y «Distinguido».

A las 3.30 empezó la 2.ª Carrera.—Menorca.—5 vueltas 2.750 m. tiempo máximo 40 segundos. Handicap de 70 metros al caballo «Trucon» propiedad de don Jaime Perelló guiado por don Jaime Bestard, por el caballo «Gris» de San Jordi propiedad de don Bartolomé Fiol (s) es Forré guiado por su propietario y la yegua «Estrella de Algaida» propiedad de Izmo

En cuanto a remo, el Comité se enteró de unas comunicaciones y noticias oficiales llegadas a su conocimiento y acordó aplazar toda discusión sobre el asunto hasta tanto no se reciba el informe solicitado de la correspondiente Federación. De igual modo se acordó esperar a que pueda asistir a una próxima reunión el secretario de la Federación de Fútbol, para tratar de lo concerniente a dicho deporte.

Sobre atletismo tomó nota el C. O. E. de la llegada a Madrid del entrenador designado para dicho deporte, esperándose conocer en breve el plan de labor que debe desarrollar de acuerdo con la Federación y de un modo inmediato e intensivo. En lo referente a natación, el Comité se informó oficialmente de algunas dificultades que han surgido estos últimos días, sin que por ello se haya alterado el plan de preparación olímpica, que sigue su curso de un modo normal hasta ahora. Y con respecto a ciclismo, el C. O. E. acordó contestar a una consulta de la Unión Velocípedica Española señalando las pruebas en que, a su juicio, conviene que se sepa la verdadera situación de nuestros eventuales participantes y solicitando un informe detallado de los resultados oficiales y contingencias que se crezcan en el desarrollo de dichas carreras.

En Juan de Son Roig guiada por don Juan Verger; saliendo vencedor de la carrera la yegua «Estrella» que hizo el recorrido en 5 minutos, 15 3/5 segundos, seguida de «Gris» y «Trucon».

3.ª Carrera.—Mont-Pier.—4 vueltas 2200 m. tiempo máximo 4 minutos 10 segundos, caballo «Silasieur» de Palma propiedad de don Bartolomé Bestard de Sa Taulera guiado por don Jaime Bestard; yegua «Opheli» (de Sarrao) propiedad de don Domingo Alomar de Palma guiada por don Andrés Ripoll; yegua «Montpiera» hija del trotón «Mont pier» y de la trotona «Opheli» de San Lorenzo propiedad de don Antonio Perelló l'amo de Sa Cova guiada por su propietario; saliendo vencedor el caballo «Silasieur» que hizo el recorrido en 3 minutos 54 2/5 segundos, seguido de «Montpiera» que hizo una verdadera carrera y demostró resistencia, y de «Opheli».

4.ª Carrera.—Ibiza.—4 vueltas 2.200 metros máximo 3 minutos, 50 segundos.—Handicap de 100 metros al caballo «Irene» de Palma propiedad de don Antonio Serra (s) Planas de don Ametllá guiado por don Andrés Ripoll; el caballo «Safó» de Palma propiedad de don Gabriel Ferrá de don Sa Barberí, guiado por don Jaime Forrá hijo del propietario.

Esta carrera fué reñidísima a causa de la igualdad de elementos pero como en la pasada se llevó el laurel el caballo «Safó» de don Barberí que hizo el recorrido en 3 minutos 49 1/5 segundos.

5.ª Carrera.—Colomer.—Carrera llana, 3 vueltas 1650 m. 2 minutos 30 segundos, tomaron parte el caballo «Mandarin» de Palma propiedad de don Antonio Sastre guiado por don Miguel Vicens, y la potra «Sara» de Palma también propiedad de D. Bartolomé Pou (s) Tito, guiada por el mismo.

Llegó en primer lugar el caballo «Mandarin» que hizo una carrera digna de elogio e hizo el recorrido en 2 minutos 23 1/5 segundos.

En esta última carrera debía de tomar parte el caballo «Limeño» pero por causas que no pudimos averiguar no tomó parte en la misma.

Llamó poderosamente la atención el coche de los Sementales del cual iban unidos dos hermosos ejemplares y que en el intervalo de las carreras el público numeroso pudo admirar.

Amenizó el espectáculo la banda de música La Aidaena.

El público salió complacido del campo de la real sociedad hípicas; y para acabar no me queda más que afirmar que crece cada día la afición de este espectáculo... y ahora hasta las próximas que creo será pronto...

El Lic. Azulejo.

Mas Burillo

33-SAN NICOLAS-33

Gran variedad en Polveras metal (compactas). Extensa colección de los Perfumes de la Aristocracia VIOLET Paris.

Exclusivo MS BURILLO



Un hijo más... Uno que viene a aumentar la prole de ese dichoso matrimonio, robusto, sano y cuidadoso de la salud de sus hijos. La madre está nutrida y cría bien; el padre está fuerte y animoso para el trabajo. La anemia, la inapetencia y el agotamiento, se combaten rápidamente con el reconstituyente Jarabe de HIPOFOSFITOS SALUD necesario a todas las familias. Aprobado por la Real Academia de Medicina y con casi medio siglo de triunfos. Pedid "JARABE SALUD" para evitar imitaciones.

ARTICULOS CARNAVAL

El mejor surtido en los

Almacenes LE PRINTEMPS, San Nicolás, 3 y 5

Sastrería Modistería

Confección esmerada. Precios incompetentes.

Noticias varias

El deporte ciclista en el Extranjero

París.—En el Velódromo de Ixierno, el Criterium de Invierno de Velocidad para extranjeros, que dió lugar a quince «matchs» a doce, fué ganado por Alois Degrave; 2.º, Planí; 3.º, Marinetti; 4.º, Kaufmae; 5.º, Mookops.

El Criterium Nacional de Invierno, de medio fondo, cuya final se disputó sobre 50 kilómetros, con entrenadores en motocicleta, lo ganó Henri Breau en 43 minutos 0 s. 4/5; 2.º, Grassin, a 130 metros; 3.º, Saubin, a 2 vueltas; 4.º, Sorés, a 10 vueltas.

Milán.—En el Palacio de Sports, el «match» Omnium en cuatro mangas dió la siguiente clasificación: 1.º, Girardengo; 2.º, Piemontessi; 3.º, F. Le Drogo. La carrera de una hora detrás de motos pequeñas fué ganada por Giorgetti, que cubrió 62,600 km.; 2.º, L. Bergamini; 3.º, Vaz; 4.º, Belloni.

Brusels.—En S. haerboek, el premio Marcel Berthet (50 kilómetros detrás de tandems) lo ganó Pierre Rielens en 1 hora 0 m. 52 s. 4/5; 2.º, Blanchonnet, a 20 metros; 3.º, Van Herel, a 40 metros. G. Rousse, que llegó primero, fué descalificado porque sus entrenadores se relevaron antes de las tres últimas vueltas.

Stuttgart.—La carrera de 1.660 metros del Oscar Rutt; 2.º, Frankenstein; 3.º, Kuehl.

La Rueda de Oro (80 kilómetros detrás de motos); 1.º, Moeller, 1 h. 26 m. 43 s.; 2.º, Bauer, a 300 metros; 3.º, Jubi.

Cien vueltas de pistas: 1.º, O. Rutt; 2.º, Schuler; 3.º, Frankenstein.

Nuevo «record» mundial

Sobre el autódromo de Montherly, el «cazarecords» «Marchand» ha batido un nuevo «record» mundial.

El nuevo «record» batido es el de las diez millas (16,0934 kilómetros), distancia en cuestión fué cubierta en 4 m. 20 s. 56/100, a un promedio de 214,912 kilómetros por hora.

El antiguo record de la distancia fué establecido por Eldridge pilotando un «Miller» el día 21 de septiembre de 1926, a un promedio de 213,196 kilómetros.

Olimpiada femenina

La Haya.—La Unión Mundial de Mujeres Deportistas ha celebrado un Congreso en Amsterdam y ha resuelto

to organizar los Juegos Olímpicos femeninos que se celebrarán al mismo tiempo que los otros Juegos, y también en Amsterdam. El Comité, compuesto de representantes de Inglaterra, Alemania, Polonia y Checoslovaquia, pedirá al Comité Olímpico que se incluyan en el programa de los Juegos exhibiciones de «baseball» para los equipos americanos y canadienses.

El programa de los Juegos Femeninos comprenderá las siguientes pruebas: 100, 200 y 800 metros lisos, 80 metros vallas, 400 metros relevos, saltos de longitud y altura, lanzamiento de peso, disco y jabalina.

El conde de Torre-Arias elegido presidente de la S. de F. de la Cría Caballar

En la junta general celebrada últimamente por la Sociedad de Fomento de la Cría Caballar ha sido elegido para el cargo de presidente, vacante a fallecimiento del duque de Fernán-Núñez, el conde de Torre-Arias. Para el cargo de tesorerero ha sido elegido don José María Creus.

Un campeonato mundial de aficionados

La Haya.—La Comisión de Juegos Olímpicos anuncia que simultáneamente con éstos se celebrarán partidos de ajedrez de aficionados para escoger el campeón del mundo de dicha categoría.

Hubrá también un torneo para la adjudicación de un trofeo nacional, en el que competirán los cuatro mejores jugadores de cada país, que se verificará durante la primera semana del próximo mes de agosto.

Thunberg, «campeón de Europa de Patín

Oslo.—Campeonato de Europa de patín (velocidad) para aficionados.—Prueba de 1.500 metros.—Primero, Thunberg (finlandés), con 2 m. 2 s. 3/10; siguiéndole Larsen (noruego), con 2 m. 22 s. 7/10.

Prueba de 10.000 metros.—Primero, Ballangrud (noruego), con 18 m. 1 s.; siguiéndole Evensen (noruego), con 18 m. 3 s. 3/4; Thunberg (finlandés), con 18 m. 3 s. 8/10.

En la clasificación general, Thunberg es proclamado campeón de Europa, siguiéndole como segundo Evensen, y como tercero, Larsen.

GANGA

Se vende a toda prueba y completamente equipado auto siete plazas casi nuevo. Acreditada marca europea. Informes: «Garage Rambla» Rambla 5—junto Cruz Roja.

CINE MODERNO

Evocación respetuosa y fiel de las célebres Aventuras del Ingenioso Hidalgo

Don Quijote de la Mancha

El mejor film del día. Selección Gaumont «Diamante Azul»

JUEVES 16

Orquestina BALART

Tés y Conciertos en la presente semana

- Lunes 13.—Villa Victoria Hotel. - Concierto de 8 a 10.
- Martes 14.—Café Alhambra - Concierto de 9 y media a 12.
- Miércoles 15.—Teatro Principal Baile Tenis.
- Jueves 16.—Mediterráneo Hotel - Té de 4 y media a 7 y media - Concierto a las 9.
- Viernes 17.—Grand Hotel - Baile a las 8 y media.
- Sábado 18.—Mediterráneo Hotel, Baile a las 10.
- Domingo 19.—Gran Hotel Baile a las 8 y media.

TEATRO LIRICO Hoy ESTRENO

NEW-YORK

Luisa Wilson

Ricardo Cortez

Sábado: GRANDES DEBUTS

Informaciones

Baile de trajes en el "Mediterráneo Hotel,"

Con un espectáculo magnífico se inició, anoche, la serie de fiestas que durante el Carnaval organiza el «Mediterráneo Hotel» en su espléndida casa del Terreno.

Asistió numerosísima con distinguida concurrencia. Infinidad de mujeres hermosas ataviadas con elegantísimos trajes, riquísima representación de todas las épocas, naciones y espectáculos más en boga, convirtieron el suntuoso hall de uno de nuestros primeros hoteles, en lugar de encanto, verdadero paraíso de la belleza, la alegría y el buen gusto. Constituyó, en una palabra, un espectáculo soberbio al que daba realce la perspectiva que desde el lugar de la reunión ofrecía la ciudad iluminada con infinitud de luceros de pista.

La colonia extranjera aportó su valioso concurso a la fiesta, luciendo *toilettes* magníficas, como también algunas que otro disfraz originalísimo el par que ríe.

La orquestina Balard fué la encargada de amenizar el acto, tocando, en forma incesante, selectas composiciones como también los baillables de más efecto y más en boga.

Es por demás decir que el número de parejas que se organizó fué crecendísimo, bailando y animando la reunión extraordinariamente.

El «Mediterráneo Hotel» dispuso un servicio de cenas y consumiciones de todas clases que estuvo a la altura del establecimiento.

Por medio de sorteo, los propietarios del «Mediterráneo Hotel» regalaron muñecas a las damas concurrentes a la reunión, regalo que las satisfizo en extremo. Iban, dichas muñecas ataviadas con el traje siglo XX.

En suma, la velada de referencia fué un éxito, esperándose, con dicho motivo, la celebración de la segunda.

Banquete a "K-diré,"

En el «Hotel Victoria» se reunieron ayer un grupo de amigos del caricaturista K-diré, para celebrar con un banquete el éxito obtenido por el artista en su reciente exposición de caricaturas realizada en el «Círculo Mallorquín».

Dicho banquete, al que asistieron unos treinta comensales, lo presidió el joven artista, acompañado de don Pedro Canet, don Ramón Mulet, el teniente de Artillería señor Bonet, el oficial de Correos señor Lafuente y el periodista señor Vich Company.

Durante la comida reunió la mayor confraternidad, siendo agasajadísimo el homenajeado.

Ofreció el obsequio a K-diré, el teniente de Artillería señor Bonet, en un magnífico discurso lleno del más sano humorismo. Enalteció las cualidades del homenajeado a quien deseó muchos éxitos.

Hablaron además, los señores Mulet, Canet, Vich Company, Lafuente y Ninón, deseando al caricaturista los triunfos a que su arte lo hace acreedor.

K-diré agradeció el homenaje que se le tributaba.

Las fiestas de Carnaval

Desde ayer parece que ya se entró de lleno en las fiestas carnavalescas haciendo su aparición por el paseo del Borne las primeras mascaritas.

Por la noche el Veloz Sport Balear abrió sus salones para celebrar el baile de trajes que resultó un éxito, viéndose en extremo animado y siendo crecido el número de mascaritas que lucían vistosos disfraces.

La Asistencia Palmesana registró otro nuevo lleno en la serie de bailes que viene realizando.

También La Protectora recreó a sus socios con una velada en la cual

Un nuevo Restaurant

Con el título «Restaurant Universal», don Mateo Covas, antiguo conde de «Ca'n Tomen» ha abierto un magnífico establecimiento en el Borne, donde estuvo instalado el «Café Catalán». Dicho establecimiento fué inaugurado con gran solemnidad el sábado por la tarde.

Asistieron al acto el teniente de Alcalde don Juan Valenzuela, el Presidente de la Cámara de Comercio don Manuel Bonet, don Pedro Canet, don Jacinto Feixá, don José Vich, Company, don Cayetano Forteza, don Francisco Mirer y otros.

En primer lugar se procedió a la bendición del establecimiento, ceremonia que llevó a cabo el Rlo. Cara Esquemo de Santa Cruz, señor Caldentey. Después de las proceas de bendición pronunció sentida plática deseando muchas prosperidades al nuevo establecimiento y salud y prosperidad, también, al veterano «mestre Maciá», hombre emprendedor y que, a pesar de sus años no ha vacilado en emprender un negocio como el que acaba de instalar.

Después de la bendición se sirvió a los invitados un lunch, compuesto por bocadillos, dulces, champagne y habanos.

En nombre del propietario del nuevo establecimiento habló el empleado del Ayuntamiento don Pedro Canet, agradeciendo a los presentes la asistencia al acto. Tavo palabras de elogio para el propietario, por el esfuerzo realizado, deseándole muchas prosperidades en su negocio.

Habló don Juan Valenzuela, quien asistió al acto en representación del señor Alcalde. Celebró la apertura del nuevo establecimiento que dijo, viene para ofrecer una facilidad más al turismo y felicitó al señor Covas para quien desea mucha salud y prosperidades.

El señor Vich Company, pronunció breves palabras recordando las excelencias de la cocina mallorquina en la que se especializó «Mestre Maciá». Le desea muchas prosperidades.

Y, se dió por terminado el acto que estuvo revestido de gran animación y entusiasmo.

LA FILADORA

10 por 100 descuento en metálico en todos los artículos.

Notas del Carnaval

DE SOCIEDAD

Los rotarios mallorquines obsequiaron ayer a su compatriota el notable arquitecto don Guillermo Forteza con un banquete-homenaje con motivo de la construcción del nuevo edificio del Hotel Villa Victoria, que constituye otra prueba de la capacidad y buen gusto del señor Forteza.

Asistieron a la comida todos los rotarios que se hallan en Palma y el gerente de la empresa del Hotel señor Enseñat.

El Hotel Villa Victoria—donde se celebró el acto—sirvió un exquisito menú, que fué muy mercedosamente celebrado.

La empresa del Hotel se abrió al homenaje, regalándole una magnífica cartera con gles iniciales, en oro, del señor Forteza.

Ofreció el banquete el Presidente del Rotary señor Canals y contestó, parlamento lleno de adecuadas sugerencias acerca de la arquitectura, el homenajeado.

El acto, muy cordial y animado, terminó a media tarde.

Nos comunicó la Directiva del Círculo Mallorquín que debidamente celebrará el próximo jueves Gordo ha suprimido el de mañana martes.

PERSONALES

Por don Francisco Fornés y para su hijo don Juan, ha sido pedida la mano de la simpática señorita Jerónima Simó Canals.

La boda se celebrará en breve.

El hogar de nuestro distinguido amigo el joven empleado de la Casa Busades don Juan Roselló se ha visto aumentado con el nacimiento de un robusto y hermoso niño.

Felicitamos al sincero amigo.

El culto señor don Juan Gamundí, Coronel de Sanidad y Director del Laboratorio municipal de Palma, fué obsequiado ayer por valiosos elementos culturales de la ciudad de Ines, con un espléndido banquete, que tuvo lugar en el lujoso Hotel «Mar i Cel» del puerto de Pollensa. El acto ía dedicado a dicho señor con motivo de una conferencia que por la noche tenía que dar, en los salones del Círculo de Obreros Católico de aquella villa.

Junto al señor Gamundí tomaron asiento en una mesa repleta de flores, el Alcalde de Ines, don Mignel Mir, los doctores don Rogelio Figueiras, don Antonio Riera y don B. Valdes, el Juez de Primera Instancia de aquel partido judicial, don José Estrada, el Diputado Provincial don Miguel Pujadas, los Secretarios de los Ayuntamientos de Ines y Selva, don José Siquier y don Matias Sastre, el rico fabacante don Jaime Enseñat, el farmacéutico don Jaime Armengol y el Secretario de la Alcaldía de Palma, don Antonio Pina.

Al terminar la comida y en el momento del champagne, chocaron todos sus copas, brindando por la prosperidad de la trabajosa e industriosa villa de Ines.

En la pujante y agrícola villa de La Puebla, se publica un semanario titulado *El Terruño* en donde laboran un grupo de jóvenes, inteligentes

e infatigables, alentados por el distinguido abogado don Rafael Torres. Este periódico lleva un año de publicación. Ayer se cumplió.

Para festejar el aniversario se reunieron todos los que intervienen en la confección de dicho semanario, en un fraternal e íntimo banquete, en el hotel «Mar i Cel», existente en el bello puerto de Pollensa.

Presidió el Sr. Torres. Al terminar o. ágape pronunciaron breves y hermosas palabras, en primer término dicho Sr. Torres y luego los jóvenes don Rafael Barceló, don José María Más, don Gabriel Pastor, don Arnald Porto, don Jaime Bonnia, don Sebastián Torres y don Mignel Capó, haciendo votos para que dicha publicación siga la norma que ha trazado, con todo el calor y entusiasmo que sienten todos los elementos que conviven en la casa.

Desde hace algunos días guarda cama molestada por pertinaz dolencia la distinguida señora doña Catalina Despuig esposa de nuestro amigo el capitán ayudante del Regimiento Infantería de Palma don Guillermo García.

Deseamos a la distinguida enferma pronto y total restablecimiento.

Para admirar las bellezas de nuestra isla se encuentran en esta ciudad los hermanos políticos de los Duques de York y Me y Mrs Lyón, pertenecientes a la real familia inglesa.

Se hospedan en el Mediterráneo Hotel.

Mucho celebraremos que la estancia en esta isla les sea grata.

En la Universidad de Barcelona ha obtenido el título de Licenciado en Farmacia el estudioso joven don Francisco Ballester Gasp.

Le felicitamos.

Al dar cuenta en estas columnas de la fiesta celebrada en el Hotel Villa Victoria por la Cruz Roja de esta capital, se desolizó involuntariamente había asistido a la misma la Presidente de Honor don M. Antonia de Villoslada, no siendo así, por el fallecimiento de su prima la señora de Ruten Vía de Brondo.

Ayer, en Lluichmayor, fué pedida la mano por nuestro distinguido amigo el expresidente de la Diputación de Baleares don Pedro Llobera y para su hijo don Gabriel, abogado, la mano de la distinguida y bella señorita Ana Llampart Salvá.

La boda se celebrará en breve.

El sábado, en la iglesia parroquial de la Inmaculada Concepción de Santa Catalina, recibió las aguas del Bautismo el hijo de nuestro particular amigo el doctor don Juan Pujol.

Efectuó el bautizo el Rdo. don A. Pons, de Lluichmayor, imponiéndose al niño el nombre de Antonio.

Raciban sus padres nuestra cordial enhorabuena.

Desde hace algunos días se encuentra en Palma, hospedándose en el Mediterráneo Hotel, el notabilísimo y famoso artista decorador M. Louis Romier, acompañado de su distinguida señora.

El señor Romier atraído por la fama de nuestras bellezas ha venido a Mallorca en donde pasará una larga temporada inspirándose para futuros trabajos a realizar en los Estados Unidos.

Celebraremos que la estancia en Mallorca sea muy grata al señor Romier y señora esposa.

BOJAS

Ayer mañana a las nueve en la Parroquial Iglesia de San Jaime y en la capilla del Sagrario, muy bien adornada y profusamente iluminada, se unieron en el indisoluble lazo matrimonial la encantadora señorita María Veñy Bilibon y el joven industrial don Martín Cabot Fornés.

La novia lucía hermoso vestido de *georgette* blanco que realzaba aun más sus naturales encantos.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

SANTOS.—El Bto. Juan Bta. de la Concepción, cfs.

CUARENTA HORAS.—Concluyen en la Parroquial Iglesia de Santa Eulalia, en honor de su titular. Exposición a las seis y media, a las nueve y tres cuartos. Horas menores y Misa mayor.

Por la tarde, actos de coro; a las seis y media, Rosario, sermón por el R. P. Darío Hernández, S. J. ejercido en honor de Santa Eulalia, y reserva de S. D. M.

OTRAS CUARENTA HORAS.—Concluyen en Santa Teresa, en honor del Purísimo Corazón de María. Exposición, a las seis y media; a las nueve Misa mayor. Por la tarde, a las seis y media, Rosario, Corchita de Oro, Te Deum y reserva de S. D. M.

OTRAS CUARENTA HORAS.—Empiezan en San Francisco, en honor de San Antonio de Padua. Exposición a las seis, a las siete y media. Trece Martes de San Antonio de Padua. A las diez, Tercia y Misa mayor. Por la tarde, a las seis y onart, rezo de la Corona, ejercicio de los Trece Martes con sermón por el Rdo. P. Gaspar Morry C. O. y reserva de S. D. M.

VISITA.—A Nuestra Señora de Belén, en el (Hospital).

MARITIMAS

ENTRADAS.—Ayer por la mañana llegó de Barcelona con el pasaje, valija y carga el vapor correo rápido «Rey Jaime I», capitán D. Antonio Dezcallar.

Esta mañana ha llegado procedente de Alicante e Ibiza con el pasaje, valija y carga el vapor correo «Jorge Juan» capitán D. Mateo Seguí.

De Mallorca con efectos ha llegado el pallebot «Miguel» patrón D. José Torres.

De Barcelona con carga general ha llegado el pallebot «Raimundo Lulio» capitán D. Nicolás Company.

De Cardiff con carbón ha llegado el vapor noruego «Kies».

DESPECHADOS.—Esta mañana a las once ha salido para Ibiza y Valencia con el pasaje, valija y carga el vapor correo «Balear» capitán D. Guillermo Company.

DE VIAJE

Para Barcelona tienen esta noche decidido viaje en el vapor rápido «Rey Jaime I» la Marquesa de Zayas, don Juan Campius, don Ramón Paig don Pedro Obrador, don Juan Serva, don Santiago Maas, don Antonio Piornell.

Para Ibiza y Valencia a bordo del vapor «Balear» han embarcado esta mañana don Cristóbal Pizá, don Carlos Coll, don Vicente Lucas, don Juan Torres.

También han embarcado para Valencia la Compañía de Revistas que dirige el señor Vinas y que hasta ayer actuó en el Lírico.

En el correo de Alicante e Ibiza vapor «Jorge Juan» ha llegado esta mañana don Segelfredo García, don Rafael Albert, don Antonio Torres, don Pedro Torres, don Domingo Hernández.

De Barcelona llegaron ayer en el vapor rápido «Rey Jaime I» don Luis Karakiza, don José López, don José Adeli, don Juan Vidal, don José Alós don Domingo Torres, don Enrique, Enseñat.

También llegaron don José Bonet, don Gabriel Nagues, don Tomás Rubio, don Jesús y don Bernardo Ganedo, don Angel de Grassa, don Antonio Marí, don Carlos y don Antonio Bretal.

Igualmente llegaron don Pedro Garau, don Jaime Abiol, don Sebastián Pastor, don Enrique y don Eugenio Fábregas, don Antonio Sala, don Antonio Mata.

TIEMPO REINANTE

En Palma, viento Noroeste f. eoco, mar del mismo, cielo con celajes.

En Alcudia.—Viento Norte fresco, mar marejada, cielo con celajes.

En Andraitx.—Viento Oeste fresco, mar gruesa, cielo con celajes.

Zu Soller.—Barómetro 765.7, termómetro 16.0, viento Noroeste fresco, mar marejada, cielo con celajes.

En Ibiza.—Barómetro 766.5, termómetro 13, viento Surdoeste flojo, mar llana, cielo despejado.

Vilja Bajoli.—Barómetro 763.8 termómetro 13.4, viento Noroeste fresco, mar marejada, cielo nuboso.

Novelas del ilustre novelista

D. Vicente Blasco Ibáñez

Cuentos valencianos, La condenada, En el país del arte, Arroz y tartana, Flor de Mayo, La barraca, Gómicia la cortisana, Entre ucranios, Cañas y barro, La catedral, El intruso, La bodega, La boda, La maja desnuda, Oriente, Sangre y arena, Luna Benamar, Los argonautas, Los cuatro ginetes del apocalipsis, Mare nostrum, Los enemigos de la mujer, El paraíso de las mujeres, La tierra de Tordes, La reina calafia, La vuelta al mundo de un novelista, El papa del mar, A los pies de Venus, Los muertos mandan, La novela de Mallorca, Dentro breves días En busca del gran Kan (Cristóbal Colón).

CINCO PESETAS TOMO

De venta en la librería de José Tous.

Hotel y Baleario

DE LA CIUDAD JARDIN

Se alquila con todo el mobiliario, material de cocina y de servicio, lo mismo que las casetas de baños y enseres.

Para informes en la Librería de J. Tous.

Caloríferos

Todo Latón 4 00 pts.

Todo cobre 4 50 »

Estañado finales latón . . . 2 50 »

La Cartuja

Calle San Nicolás—41

Talleres Electro Mecánicos

Reina Esclaramunda, 21

Reparación garantizada de toda clase de maquinaria eléctrica.

Montaje y reforma de Central S.

Especialidad en el Bobinado de Motores.

Señoras

para Bolsos visite V. LA JAVA infinidad de modelos nuevos y colores.

La Java

COLON—34

PÉRDIDA

De un bolso color de Oro entre las calles de la Bonanova a la de Santa Rita. Se gratificará su devolución calle Santa Rita, número 2.

KALMIL para SABAÑONES

Farmacia del Carmen, esq. San Eneas, 11 UB0—060

M. VALENTI MESTRE

Médico

Urología (Vías Urinarias), Ginecología (enfermedades de la mujer).

Tagamanent, 8 principal, de 0 a 1.

GRAND HOTEL

Día 17 Febrero a las 9 y cuarto

Gran Baile de Gala

2 Orquestinas: Balard y Segura

Ticket Cena: 15 pesetas.

Se reservan mesas.

“CARNAVAL,”

Los más maravillosos efectos en luz y en expresión conseguirá Vd. si se retrata en la

CASA RUL-LAN

Diploma en la Exposición Internacional 1927

Palacio, 10—Palma

GRAND HOTEL

Día 17 Febrero a las 9 y cuarto

Gran Baile de Gala

2 Orquestinas: Balard y Segura

Ticket Cena: 15 pesetas.

Se reservan mesas.

INCA

Una conferencia notable e interesante

Invitado en representación de LA ULTIMA HORA he asistido a la conferencia, que en el salón de actos del Circolo de obreros católicos de esta ciudad y a invitación de la Junta del "Sindicato católico agrícola", acaba de pronunciarse sobre el tema «Cosechas» el notable químico y competensísimo Director del Laboratorio municipal de Palma, don Juan Gamundi.

El acto comenzó esta noche a las 8 y media y ha terminado a las 10. Lo presidió el consiliario del Circolo don Miguel Linás, Vicario, el señor Alcalde don Miguel Mir, el señor Juez de primera Instancia de este Partido don José Entrens, el señor Coronel Jefe del Regimiento Infantería Inca n.º 62 don Antonio Ballester y el Director del referido Sindicato don Miguel Pujadas. Asistió una concurrencia muy selecta notándose la presencia de muchos médicos y farmacéuticos, jefes y oficiales, y casi todos los elementos intelectuales y principales propietarios agricultores de esta población y a nuestro compañero en la prensa don Antonio Piña, atraídos por el nombre y reconocidísima pericia del conferenciante.

Hizo la presentación del mismo al selecto auditorio, el médico forense don Sebastián Amengual, quien después de encomiar como se merece al señor Gamundi y de hacer un breve bosquejo acerca de sus datos biográficos, felicitó a los asistentes por haberles la satisfacción de oír la voz autorizada y científica sobre materia tan extraordinariamente útil como la agricultura en relación con la química, respecto de la cual, dijo, es un consumado maestro el Coronel de Sanidad don Juan Gamundi. El breve, pero sustancioso, discurso del forense señor Amengual fué muy aplaudido.

Al levantarse el conferenciante don Juan Gamundi fué recibido con una larga salva de aplausos. En un exordio efusivo, veramente afectado por la muestra de simpatía que acababa de dársele, reveló a los oyentes que no pudo ni debió declinar el honor que le dispensó la ilustrada Junta del «Sindicato Agrícola» de esta ciudad al confiarle la labor de esta sencilla conferencia, que debía consagrarse al desarrollo de tema de agricultura, cuya importancia nunca será sobradamente ponderada, y por tal motivo versaría su disertación sobre «Cosechas».

Principió, entrando en materia, por un concienzudo examen de los elementos variados y múltiples que poderosamente contribuyen a que la tierra rinda la suma mayor de productos, regada con el sudor que brota del penoso trabajo del honrado y paciente agricultor, el cual arriesga toda suerte de sacrificios aún luchando con la incertidumbre de que los contratiempos, enemigos de las cosechas, no consientan a la postre se pierdan los compensadores graneros.

Se achaca al frío, al calor, a las heladas, a los agentes atmosféricos en general, y también a las aves, como causas más fácilmente apreciables, el beneficio o perjuicio que se obtiene con las cosechas; mas son de otra índole y en mayor número las causas y sus causas que influyen en el resultado y que muchas de ellas han sido descubiertas mediante detenido y metódico estudio de los especialistas en diferentes ramas del saber humano.

Mostró con tecnicismo habilísimo explicado, para darse a entender a los oyentes menos preparados en la materia, de qué manera influyen para la fertilidad del terreno

sus condiciones físicas, geológicas y químicas, emitiendo amplias consideraciones acerca de la importante acción de los ácidos fosfórico y carbónico en el metabolismo de los vegetales, así como de la cal tan apetecida y buscada para destinarla provechosamente a enmiendas del terreno donde escasea.

Apreció como un factor de capital importancia, con razonamiento que le puso de relieve, la hoy llamada *acidez actual* del terreno, respecto de la cual actualmente se hacen estudios de la más alta trascendencia; y ellos describen perfectamente que plantas pueden desarrollarse en provecho de determinados suelos. Semejante factor nos explica satisfactoriamente como, por ejemplo, en esta isla se da tan fácilmente el almendrón y el por qué no producen frutos en buenas condiciones otras plantas. Hizo referencias comparativas de las tierras frías de España con el clima de nuestra tierra con ejemplos de las respectivas plantas que arraigan mejor en uno y otro sector.

Señaló y consideró de capitalísimo interés, en el resultado de las cosechas, las causas biológicas, que pueden ser de multitud de órdenes, elemento básico de una nueva y verdadera ciencia de tan vastísimo contenido, que no hay posibilidad de que un solo hombre pueda abarcarlo; de ahí deviene que unos se consagren a estudiar la acción de un grupo de hongos, otros simplemente a un grupo de insectos etc., etc., y con todo y estas especializaciones resta muchísimo por hacer.

Luego de explicar como las bacterias enriquecen en nitrógeno la tierra, explicó las relaciones entre plantas y hongos, para deducir como en efecto el causante de la enfermedad llamada *roye*, necesita de otras plantas para pasar por una de sus fases hasta llegar al trigo, por donde, suprimiendo aquellas plantas, causa, puede evitarse la enfermedad, que es el efecto.

Disertó a continuación de las relaciones entre plantas e insectos aduciendo el ejemplo de la *polilla del olivo* que tiene otro parásito, este a su vez otro, y aun este último otro; y en su consecuencia, el primer insecto es perjudicial, el segundo beneficioso y así van alternando. Llamó la atención del curioso caso del descubrimiento del parásito que ataca a la *perjudicial mosca del naranjo*, para cuyo intento se fué a buscar el punto de origen de este insecto por todo el mundo, y, al fin, se encontró que era en el Brasil, donde se estudió bien la biología de esta mosca, confirmando la suposición de que en el mismo sitio se encontrarían sus parásitos.

Otro tanto aconteció con la misión conferida a un investigador yanqui, comisionado por el gobierno de su país en viaje a Australia para hallar a los enemigos del *Yeria purchasi*, encontrándolo en otro insecto el *Norins cardinalis*.—Se procuró la cría de este coleóptero en un insectario repartido por el mundo, y, por fortuna para Mallorca, aquí mismo nos hemos visto libres, merced a este coleóptero, de una terrible plaga agrícola.

Refiriéndose al llamado *poll-roig*, temible por su funesta acción sobre naranjos, se hizo busca y descubrimiento de sus enemigos, siendo en plantas de Mallorca donde primeramente se pudieran estudiar por entomólogos españoles. Refirió el caso de como las hormigas para aprovecharse de la miel que los *pois* (piojos de los vegetales) les facilitan, ayudan a éstos impidiendo que tales enemigos se acerquen y acariciándoles y

Impiéndoles con sus antenas. Expuso después lo que es, estudiando sus causas ocasionales, la *fatiga del suelo*, que se atribuye no a los árboles y sí a los mitorrigas que actúan de protectores.

Y después de unas consideraciones sobre esterilización de los terrenos, señalando el invierno y el frío, la nieve, como de una acción eficaz para esterilizar, se ocupó de los esterilizadores hoy más recomendados y de una detenida explicación del descubrimiento de lo que se llama *clumina*, producto ya patentado, usado con un suspirado párrafo en loanza de la Agricultura, para la cual, del Rey al último de sus súbditos, ha de haber preferencias.

La erudita oración del eminente químico don Juan Gamundi fué escuchada con complacencia y religioso silencio, y coronada al final con una oración. Recibió el distinguido conferenciante muchas y sentidas felicitaciones, a las que unimos la nuestra que se le enviamos desde las valiosas columnas de LA ULTIMA HORA.

Corresponsal

Inca, 12-2-28.

De la Región

SANCELLAS

Merece consignarse como prueba evidente del resurgimiento de nuestra Villa, la visita efectuada a las Escuelas Nacionales y privadas de este término municipal por el señor Inspector Provincial de Primera enseñanza, don Fernando Leal Crespo, por haberse iniciado con ella la idea de la edificación de la Escuela Graduada de tres grados acordada para Sancellas en la Asamblea magna de Alcaldes. Al efecto ha quedado nombrada una Comisión del seno de la Junta Local de Primera enseñanza al objeto de que se entreviste con los dueños de los solares que pudiesen convenir para este fin. Los componentes de la misma son garantía de acierto y de que pronto podremos anunciar el comienzo de las obras.

El señor Inspector, acompañado de los miembros de la Junta Local de Primera enseñanza, visitó los solares de referencia, mereciéndole los más gratos elogios.

De la visita a las Escuelas sacó inmejorable impresión, que quiso constatar en acta en el momento de la sesión que tuvo efecto previamente convocada de acuerdo con el señor Alcalde Presidente de la J. L.—C.

El Tiempo

Observaciones a 3 horas del día ayer, facilitadas por la Estación Meteorológica del Instituto de Baleares. Presión atmosférica a 0º N. M. G. N. 761 Característica de la tendencia barométrica S. C. Tendencia barométrica 0'6 Dirección y fuerza (escala telegráfica) del viento W. N. W. Estado del cielo D. Temperatura Cº 16 Humedad relativa 70 Temperatura máxima de ayer 20 Temperatura mínima 12 Id. id. a des-cubierto 11 Lluvia en 24 horas 00

Actividad Industrial de Manacor

Por acuerdo del Consejo de Administración, se convoca a los Señores accionistas para la Junta general ordinaria, que tendrá lugar en el local de la Sociedad, el día veinte de los corrientes a las tres de la tarde.

Lo que se comunica, a tenor de lo prevenido en el artículo 16 de los Estatutos. Manacor a 9 Febrero de 1928.—P. A. del C. de A.—El Vocal Secretario interino.—Lorenzo Riera.

TEATRO BALEAR Hoy ESTRENO El Conde de Luxemburgo Confetti y Serpentinatas Clase superior o sea serpentina irrompible y confetti papel seda sin polvo ni residuos Fijarse en la clase y precio antes de comprar Mantones de Manila en varias clases y guirnaldas para adornos de Salones VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR De venta en la Librería y Papelería de J. TOUS, Plazade Cort 29-30

EN EL CONSISTORIO Se suspende la sesión de la Permanente y la del Pleno, en señal de duelo por el fallecimiento de don Alejandro Rosselló LA PERMANENTE Esta mañana a las 12 se ha reunido la Comisión Municipal Permanente bajo la presidencia del Alcalde don Juan Aguiló, y con asistencia de los señores Valer Zuela, Barón de Pinopar, Oleza, Oliver Frontera, Barceló Mir, Alcover Sureda, Llompard y Alcover García. Leída y aprobada el acta de la sesión anterior, el señor Alcalde ha dado cuenta del fallecimiento del Hijo Ilustre de esta ciudad don Alejandro Rosselló, eminente político que sirvió con gran cariño los intereses públicos, y cuya inteligencia y prestigio le llevó primeramente a la presidencia de la Diputación, en la que—dice el señor Aguiló—tuvo el gusto de ver de cerca con cuanto amor trabajaba por el pro común; después a representarnos en Cortes, llegando por sus méritos a consejero de la Corona. Rindiendo respeto a su valer y para honrar su memoria, propongo: hacer constar en acta el sentimiento de la Corporación por su fallecimiento; que se comunique el acuerdo a la familia del señor Rosselló; que el Ayuntamiento costee un funeral tan luego regrese a Palma la familia del finado, y que se suspenda la sesión en señal de duelo, hasta mañana. También da cuenta el señor Alcalde de haber telegrafado el pésame a la familia del señor Rosselló en nombre propio y de la Corporación, tan luego tuvo noticia del fallecimiento. El Secretario da lectura a un telegrama de las Sras. hijas del señor Rosselló, agradeciendo el pésame que testimonió la Corporación. Se acuerda lo propuesto por el señor Aguiló, suspendiéndose seguidamente la sesión. REUNION DEL PLENO Seguidamente se ha reunido el Pleno bajo la presidencia del señor Alcalde, y con asistencia de los señores Fortza, Oleza, Marqués de Casa Ferrandell, Fortuny, Palos, Salas

Programa para hoy Revista Gaumont información gráfica de actualidad. Las manzanas de Eva comedia por el popular Cayona. LA TONTUELA comedia por Lucas Fazenda y Cley Cook (Lula). FIFI, PORTATE BIEN graciosa película cómica. JUEVES El mejor acontecimiento del día D. Quijote de la Mancha del genio de los genios el inmortal Manco de Lepanto.

FOLLETON N.º 30 BURIDAN (Continuación de LA TORRE DE NESLE) POR MICHEL ZÉVACO —¿A los dados! Como hacen con los cerdos en la feria! —¿Sí, señor! ¡Primeros jugaron mi cabeza, luego mi tronco, y, por último, mis pernilles, es decir, mis jamones...! es decir, mis... —Valois tartamudeaba de rabia y de terror al recordar la escena que evocaba. No sabía lo que decía y permanecía sturdido delante del rey, que prorrumió en una carcajada interminable, porque le parecía graciosísima la broma, que consistía en haber querido devorar los jamones de Valois, y se decía que decididamente tenía que tomar a Lancelot Bigorne a su servicio. —¿Señor!—dijo Valois, algo amoscado—; os confieso que no veo que tenga nada de graciosa la hezafia de esos miserables que quisieron hacer conmigo lo que... —¿Lo que se hace con los cerdos acabados de matar!—interrumpió el rey, que no recordaba haberse reído tanto nunca (y, sin embargo, reía con ganas cuando se ponía a ello). —¿Sí, señor!—dijo Valois, con sombria expresión—lo que con los cerdos. —¿Tranquilízate, Valois, serás vengado! Vamos, ven, ¡por vida del demonio!, sin contar con las emociones que ha experimentado, toda esta his-

toria de lomos y jamones me ha abierto el apetito y quiero convidarte. Entonces subieron, salieron de la Torre, y si no hubiera sido tan temprano, si en aquel momento hubiese pasado alguien por aquel sitio, hubiese visto al rey de Francia riendo hasta destornillarse y a monseñor de Valois, que le seguía, pálido, desencajado y tético. Media hora después, tío y sobrino se sentaban a una mesa espléndidamente servida, en la que por deseo expreso de Luis figuraba un enorme jamón. —Señores—preguntó a los caballeros de la corte, que según costumbre, asistían a su almuerzo—: ¿que creéis que estoy comiendo en este momento? —Señor—respondió Gancher de Châtillon—salvo error, coméis carne de puerco. —Pues bien, no has acertado, es un trozo de Valois. Y el rey empezó a reír de tal modo que se atragantó, y Gofredo de Malesroit se levantó para darle unas palmaditas en la espalda, familiaridad que no hubiesen consentido los reyes que después ocuparon el trono. —¡Gracias, Malesroit!—dijo el rey, recobrando su seriedad, en tanto que al escuchar semejante broma los cortosanos se miraban unos a otros, preguntándose si la privanza de Valois era mayor que nunca, o si aquella broma que parecía un insulto no sería más bien la señal de que el poderoso conde había caído en desgracia. A eso de las nueve de la mañana se calmó el apetito del rey, y forzoso es decir que Valois, que era como to-

El nuevo BONO-REGALO

«2.ª época—Año 1928»

Por una modesta cuota mensual obtendrá, sin esfuerzo, en cualquier instante, los artículos de su agrado, y más baratos que al contado (40 por ciento de descuento). Muy útil a los novios y madres de familia. Pida folleto gratis. Único punto de suscripción:

Casa Andrés Buades

Plaza de Cort—PALMA

(Próxima inauguración del nuevo edificio propiedad)

De Teatros

Lirico

Con las funciones de ayer se despidió de nuestro público la compañía de revistas de Pepe Viñas, que tan breve temporada ha realizado en el Lirico, poniendo en escena las revistas *Charivari* y *Alteyuga*, dos espectáculos que por su fastuosidad y riqueza de presentación honran a la Dirección que los montó y a la Empresa que los contrató.

El público que ultimamente ha asistido a las representaciones del Lirico, se ha convencido de la injusticia cometida con este espectáculo y con ovaciones entusiastas ha celebrado todos los números de dichas dos revistas obligando a repetir la mayoría de números.

Sin temor a ser rectificados, y por testigo ponemos el tiempo, aseguramos que jamás volverá a presentarse en ningún teatro de Palma, especulo alguno que por su vistosidad, presentación y riqueza pueda ni siquiera compararse con *Charivari* y *Alteyuga*.

No cabe duda que nuestro público no se ha dado cuenta de la importancia de dicho espectáculo y de su valioso costo.

La compañía de Pepe Viñas ha embarcado esta mañana para Valencia, en cuyo teatro Apolo debutará mañana noche actuando allí diez días. Desde Valencia marchará a Andalucía donde hará tres meses de temporada y luego pasará al Norte de España para actuar en aquella región hasta fines de Septiembre.

Hoy lunes se reanudarán en el Lirico las sesiones de cine de seis tarde a once y media noche.

Se estrenará hoy la película artística perteneciente a la Paramount, *New York* interpretada por Luisa Wilson y Ricardo Cortez.

Completará el programa una revista de actualidades y una cómica en dos partes.

Para esta semana se anuncia en el Lirico la reaparición del célebre artista Adolfo Menjou, uno de los favoritos del público.

Se presentará con su última creación *Afortunado en amores*.

Para el sábado se anuncian tres importantes débuts.

Balear

En las sesiones que se celebrarán hoy de seis tarde a once y media noche se estrenará la película *El Conde de Luxemburgo*.

Dicho film impresionado por la importante marca Emelka está basado en la popular opereta de Lehar, y la orquesta del Balear interpretará durante la proyección la partitura de dicha obra.

Cine Moderno

Hoy se proyecta en este Salón la comedia americana *Las manzanas de Eva* cuyo intérprete es el popular Harry Carey (Cayens) que con tantos partidarios cuenta en Palma.

También se estrena la comedia *La tentación* interpretada por Luisa Ponzada y Clyde Cook, por lo que auguramos que será del agrado del público.

Continúa anunciándose con profusión la super producción *Don Quijote de la Mancha* que se estrenará el jueves próximo antes que en Barcelona donde está anunciada para después de Palma.

Radiotelefonía

Programa para mañana martes:

BARCELONA:

11.00: Campanadas. Estado del tiempo.

13.30 a 14.45: Emisión de sobremesa.

17.30: Apertura de la estación. Emisión de obras musicales.

18.00: Cotizaciones y cambio de valores.

18.10: Radiotelefonía femenina.

18.30: El Quinteto Radio Interpretar: Manhattan Beach - March, marchas, J. P. Sousa; Agos, ssaocarillos y aguardiente, selección, F. Chueca; My heart's desire, vals doble lento, C. Worsley; Calif of Esqdad, obertura, A. Boitelien.

19.00: Cierre de la Estación.

20.30: Apertura de la Estación.

20.40: Curso de inglés.

21.00: Campanadas. Estado del tiempo.

21.05: Cotizaciones. Ultimas noticias.

21.10: El Quinteto Radio Interpretar: La entrada de la marta, pasodoble S. Gine; Sansón y Dalila, fragmento, Sains-Saens-Mouton; Serenata, Mxlats.

21.30: Audición de jotas aragonesas.

22.00: Cierre de Mercados.

22.05: Radioteatro. La divertida farsa cómica en dos actos «La casa de Quirós».

23.30: Cierre de la Estación.

MADRID:

22: Emisión retransmitida por las estaciones de Sevilla E A J 5, Bilbao E A J 9 y San Sebastián E A J 8. Campanadas de Gobernación; Señales horarias; Ultimas cotizaciones de Bolsa. Retransmisión del segundo acto de la ópera que se ejecutará en el Gran Teatro del Liceo de Barcelona. (Esta retransmisión se efectuará siempre que lo permitan los representantes en España de los propietarios de las obras que se representen en dicho teatro). Transmisión del concierto que ejecutará en el Hotel Nacional la Banda que actúa en dicho Hotel.

24: Música de baile. Noticias fed última hora. Servicio especial para Unión Radio, suministrado por el diario «La Nación».

0.30: Cierre de la Estación.

ROMA:

12.30: Comunicación gubernativa.

13.30: Hora oficial; Concierto por el Trio Radio.

14.30: Cierre de Bolsa; Noticiero Stefani.

16.40: Señal de apertura; Ultimas noticias; Cierre de Bolsa; Cambios.

16.50: Informaciones Prensa.

17.15: Agricultur; Bailables; Telegrafía Morse.

18.45: Lección de radiotécnica.

19: Comunicación gubernativa.

19.45: Señal de apertura; Informaciones Prensa.

20 a 20.30: Lección de inglés; Hora oficial; Noticiero Stefani; Cambios; Meteorología.

20.45: Serenata de música ligera; Marcha japonesa; Amor, amor; Canto de abril; Rosa de España; Nuvolo; Pasa la serenata; Baltimore; Pasión madrileña; La princesa del Dólar.

22.30: Ultimas noticias; Bailables.

Gacetillas

SERVICIOS DE LA GUARDIA CIVIL

La Guardia Civil del puesto de Campos da cuenta al señor Gobernador de haber detenido y sometido a la acción judicial a un individuo, vecino de dicho pueblo, autor del hurto de una bicicleta.

La del puesto de Santa María ha denunciado ante la autoridad correspondiente a un individuo por sustracción de una pequeña cantidad de vino en una de aquellas bodas.

RONDALLES MALLORQUINES.—Aplee de rondalles mallorquines d'en Jordi des Recó, (Antoni M. Alcover).

METEOROS.—Poemas. Epilogos y cuentos por Juan Alcover, ilustraciones de J. Torres Gascon. Precio pts. 2'50—Librería de J. Tous.

TARJETAS POSTALES.— Hermosa colección de postales con vistas de los sitios más pintorescos de las Baleares. Postales sueltas y en bloques de 20 postales, a pts. 1'50. Librería Tous.

ENSAYOS JURIDICOS. Derecho Foral de Mallorca por D. Matias Mascaró y Alberty. Obra declarada de mérito por la Dirección General de los Registros de la Propiedad y del Notariado, 3.ª edición. Precio 6 pesetas.

GUIA DE BALEARES.—Pequeña guía de Mallorca con un mapa y un detallado plano de Palma, encuadernada, 2 pesetas. Librería de J. Tous.

PARA EL COMERCIO

Libros rayados de toda clase y tamaño; papel y sobres comerciales; talonarios de facturas, inquilinato y loterías, vales, carnets, programas, entradas, y toda clase de impresos y trabajos tipográficos.

Se confeccionan con esmero, prontitud y economía en el establecimiento de imprenta, Librería y Papelería de José Tous.

Mañana:

SANTORAL.—Se celebrará la festividad de San Valentín.

COBRE MARITIMO.—A las siete de la mañana llegará vapor correo de Barcelona

A la misma hora llegará vapor correo de Tarragona.

A la misma hora llegará vapor correo de Ciudadela.

A las 7 de la tarde saldrá vapor correo para Ciudadela.

A las 9 de la noche saldrá vapor correo para Barcelona.

MERCADO.—Se celebrará en Artá, Moutuir, Llubi y Porreras.

LIRICO.—Secciones de cine 6 tarde a 12 noche.

CINES.—Moderno, Principal, Rialto, Balear Oriental y Obreros Católicos.

LITERATURA

Las 20 mejoras obras que se Lhan publicado últimamente

Las mascaradas sangrientas, por Pio Baroja, 5 pesetas.

El alma perdida, por Angel Requena, 4 id.

El mundo se liberta (una historia de la humanidad), por H. G. Wells, 5 id.

La sabiduría de los dioses, por H. Dennis Bradley, 7 id.

La esposa sir Isaac Harman, por H. G. Wells, 6 id.

El niño que no tiene infancia, por el Dr. C. Juarros, 5 id.

La casa de los ruseñores, por Dolly, 4 id.

La neurosis revolucionaria, por los doctores Cabanés y L. Noss, 10 id.

La buscadora de emociones, por el Caballero Audaz, 5 id.

Defensa de Occidente por Henri Massis, 5 id.

Los Carmenes de Granada, por A. Palacio Valdés, 5 id.

La huida, por José Mas, 5 id.

Primeras aventuras de Caro-Bibi, por Gastón Leroux, 5 id.

Por las aguas del río, por José Mas, 5 id.

El bocio y el erotismo, por Gregorio Marañón, 4 id.

Vida de Napoleón, por Stendal, 5 id.

Más allá del marxismo, por Herbert Willel, 6 id.

Clemente de Alejandría, por el Abate Gustavo Rardy, 5 id.

Más allá del marxismo, por Henry de Man, 7 id.

Las primeras civilizaciones, por Gustavo Le Bon, 12 id.

De venta en la Librería de José Tous.

Huevos a 2'10 pts. dna.

Frescos y asegurados. Cana María d'os Hous. Calle Bar atillo, 11.

ENFERMOS DEL HIGADO, ESTREÑIMIENTO y ESTOMAGO

Curareis radicalmente bebiendo agua de los HERVIDEROS DE COFRENTES

De venta en Farmacias Agente en Palma

Rafael Bonnin RUBÍ, 21

Sociedad UNIÓN IBERIA

RONDA PONIENTE, SANTA CATALINA

Mañana martes a las 10'30 noche

Gran Baile de Máscaras

Servicio de Trenes

ITINERARIO DE INVIERNO

Desde 1.º Octubre a 31 Marzo

De Palma a Artá.—Salidas de Palma: a las 6 (1), 14'35 (2).—Llegadas a Artá: a las 10'28 y 17'5.

De Artá a Palma.—Salidas de Artá: a las 6'50 (4), y 16 (7).—Llegadas a Palma: a las 9'25 y 19'12.

De Palma a Manacor.—Salidas de Palma: a las 8 (1), 14'35 (2) y 18'15 (3).—Llegadas a Manacor: a las 9'38, 16'15 y 20'37.

De Manacor a Palma.—Salidas de Manacor a las 7'37 (4), 11'03 (5), 15'41 (6), 17'10 (7).—Llegadas a Palma: a las 9'25, 13'19, 18'10 y 19'12.

De Palma a Inca.—Salidas de Palma: a las 7'5, 8 (1), 8'25 (2), 13'45, 14'35 (2) 14'45 (3), 18'15 (3).—Llegadas a Inca: a las 8'21, 8'43, 9'38, 15, 15'15, 15'50 y 19'32.

De Inca a Palma.—Salidas de Inca, a las 5'5, 7'43, 8'43 (4), 11'30, 12'49, 17 y 18'19 (7).—Llegadas a Palma: a las 7, 8'58, 9'25, 11'30, 12'30, 14'3, 18'10 y 19'12.

Palma a Felanitx.—Salidas de Palma, a las 8'25 (8), 14'15 (10) y 18'15 (3).—Llegadas a Felanitx: a las 10'21, 16'18 y 20'22.

De Felanitx a Palma.—Salidas de Felanitx: a las 6'45, 11'30 (11), 11'50 (6) y 17'15 (7).—Llegadas a Palma a las 8'58, 14'3 y 19'12.

De Palma a La Puebla.—Salidas de Palma: a las 8'25 (8) 14'45 (9) y 18'15 (3).—Llegadas a La Puebla: a las 10'18, 16'26 y 20'27.

De La Puebla a Palma.—Salidas de La Puebla: a las 7, 11'50 y 17'15 (7).—Llegadas a Palma: a las 8'58, 14'3 y 19'12.

De Palma a Santañy.—Salidas de Palma: a las 7'55, 14'40 y 18'25 (12).—Llegadas a Santañy, a las 10, 16'12 y 20'33.

De Santañy a Palma.—Salidas de Santañy: a las 6'40, 12'10 y 17'20.—Llegadas a Palma: a las 8'50, 14'25 y 19'18.

(1) No tiene parada en Pont d'Inca, Marratxí, Consell, Lloseta, ni Empalme.

(2) Directo a Inca y no tiene parada en el Empalme.

(3) Los domingos y días festivos retrasa su salida hasta las 20

(4) No tiene parada en el Empalme, Lloseta, Consell, Marratxí, ni Pont d'Inca.

(5) Solo circula los lunes y jueves y no tiene parada en Marratxí ni Pont d'Inca.

(6) Solo circula los domingos, martes, miércoles, viernes y sábados.

(7) No tiene parada en el Pont d'Inca ni Marratxí.

(8) No tiene parada en Pont d'Inca ni Santa Maria.

(9) No tiene parada en Pont de Inca ni Marratxí.

(12) Los domingos y días festivos retrasa su salida hasta las 20'10.

Servicios combinados

Los pasajeros para Pórtol y la Cabaneta se apean en la estación de Marratxí.

Los de Campanet, Selva, Bújer, Caimari, Mancor, Alcudia, Monasterio de Lluch, Pollensa y su Puerto en Inca.

Los de Costitx, en el Empalme.

Los de Maria, en Sineu.

Los de Santa Margarita, en Muro.

Los de Saneellas, en Santa Eugenia.

Los de Cala Ratjada, y Cuevas de la Hermita (Artá) en la estación de Artá.

Los de Porto Cristo, Cueva Drach y Hams, en Manacor.

Los de Puig de San Salvador, en Felanitx.

Los viajeros para Algaida, Lluchmayor y Muro, pueden utilizar previa presentación del correspondiente billete, los autos del servicio combinado entre las estaciones y los pueblos respectivos.

Ferrocarril de Sóller

Itinerario de Invierno

Salidas de Sóller: a las 6, 9'15 y 17'00

Salidas de Palma: a las 7'40, 14'35 y 19.

Los domingos y días festivos circulará un tren extraordinario con salida de Palma a las 11'30 y de Sóller a las 13'15.

El tren que sale de Sóller los días laborables a las 17 horas lo efectuará a las 17'30 en dichos días festivos.

Servicio combinado La Puebla, Pollensa y vice-versa

Camiones de Bartolomé Villalonga

Salidas de Palma

A las 8 horas y 25 minutos.

>> 14 >> 45 >>

>> 18 >> 15 >>

Salidas de Pollensa

A las 6 horas y 20 minutos.

>> 11 en punto.

>> 16 horas y 35 minutos.

Servicio de automóviles de Turismo de Valldemosa y Miramar

Salida de Palma a las 8'15 mañana.

CURA

(en el monte de Randa)

«Mirador de insuperables perspectivas. Monte perfumado con el suave aroma de la Tradición, montaña de Ramón Lull»

SERVICIO COMBINADO

Del Ferrocarril con automóviles que se tomarán en la estación de Algaida a partir del próximo día 1.º de Febrero hasta Randa y hasta Cura terminada la carretera en construcción.

Servicio de Vapores

De Palma a Barcelona.—Lunes, a las 21; Martes, a las 21; jueves, a las 21 y Sábado, a las 21.

De Barcelona a Palma.—Lunes, a las 20'30; Martes, a las 20'30; Jueves, a las 20'30 y Sábado, a las 20'30.

De Palma a Valencia.—Lunes, a las 11 y Miércoles, a las 19'00.

De Valencia a Palma.—Miércoles, a las 12 y Viernes a las 18'20.

De Palma a Ibiza.—Lunes a las 11.

De Ibiza a Valencia.—Lunes a las 22.

De Valencia a Ibiza.—Miércoles a las 12.

De Ibiza a Palma.—Miércoles a las 24.

De Palma a Ibiza.—Viernes a las 12.

De Ibiza a Alicante.—Viernes a las 21.

De Alicante a Ibiza.—Domingo a las 12.

De Ibiza a Palma.—Domingo a las 24.

De Tarragona a Palma.—Lunes a las 18'30.

De Palma a Tarragona.—Domingo a las 18'30.

De Mahón a Barcelona.—Martes y Jueves a las 18.

De Barcelona a Mahón.—Miércoles y Viernes a las 18'30.

De Mahón a Alcudia.—Domingo a las 9.

De Alcudia a Barcelona.—Domingo a las 13.

De Barcelona a Alcudia.—Domingo a las 11'30.

De Alcudia a Mahón.—Lunes a las 5'50.

De Ibiza a Barcelona.—Miércoles a las 16.

De Barcelona a Ibiza.—Martes, a las 17.

De Palma a Mahón.—Jueves a las 20'30.

De Mahón a Palma.—Viernes a las 20'30.

De Palma a Ciudadela.—Martes a las 19.

De Ciudadela a Palma.—Lunes a las 15.

De Ciudadela a Alcudia.—Domingo a las 10.

De Alcudia a Ciudadela.—Lunes a las 3'50.

De Palma a Cabrera.—Martes a las 7 y Jueves a las 7.

De Cabrera a Palma.—Martes, a las 14 y Jueves a las 14.

De Palma a Marsella.—Día 18 de cada mes a las 21.

De Marsella a Palma.—Día 21 de cada mes a las 19.

De Palma a Argel.—Día 23 de cada mes a las 16.

De Argel a Palma.—Día 25 de cada mes a las 16.

Administración principal de Correos de Baleares

Horas de Despacho

Secretaría: De 10 a 13. (Los domingos no hay servicio).

Caja Postal Ahorros y Reclamaciones: De 9 a 12. (Los viernes no hay servicio).

Giro Postal: De 9'30 a 12.

POR TELEGRAFO

Encuesta sobre el futuro régimen

El señor Ferrández Prida

Madrid 10 (11 n.)
Opinando acerca de cómo debería organizarse el futuro régimen político, dice hoy en «A. B. C.» el ex ministro señor Ferrández Prida que rechaza la idea de la reforma constitucional inmediata, porque equivaldría a complicar el tránsito de un régimen a otro, poniéndose así en tela de juicio las bases de la sociedad política española.

Abrió ahoas cauces a toda clase de agitaciones y discusiones—añade— sería comprometer el retorno a la vida normal, y atraer el desercido sobre lo que perdure o reviva entre las ruinas de la vieja política.

Tanto menos necesaria parece esa reforma cuanto que restituido el pleno imperio de la Constitución del '76, hay dentro de ella, mediante la reforma de leyes y reglamentos, principios bastantes para ejercitarse el régimen que pueda conducir al orden de cosas deseable.

Hay que fortalecer la autoridad de los Gobiernos, asegurar el orden público, depurar el sufragio, prevenir exaltaciones del Parlamento y de la Prensa y, por añadidura, enaltecer y amparar la acción de la Justicia, poniendo en su camino la garantía suprema del cumplimiento, sin excepción, de todas las leyes.

El señor López Muñoz

El conde López Muñoz, ex ministro romanista, contesta a la encuesta en los siguientes términos:

«Con la serenidad con que he procurado siempre, y más en estos últimos años, formar mis juicios y cumplir mis deberes, entiendo que esa pregunta no tiene más que una respuesta: «Como lo determine la voluntad de España». Esa es la doctrina constitucional, contra la que no pueden ir ni el régimen ni los hombres públicos que la profesan.

Para mí, liberal y democrata, la materia no es opinable. Todo organismo tiene sus leyes de vida, y solo le es dado vivir sometido a su imperio. El cirujano que practica una operación salvadora ha de dejar fuera de peligro, en todo instante el resorte vital de la vida del enfermo. Eso es lo físico; eso es lo moral; eso en las Constituciones sociales, en cada ser individual o colectivo en todo.

«Se cree llegada la hora feliz de levantar la suspensión del régimen constitucional? Pues a ello. ¿Cómo? Declarando rotas, desde luego, las dictaduras que impiden ahora la normalidad política de España. Para asegurar la vida de la patria y del régimen futuro se impone esta frase sacramental y solemne: «España tiene la palabra».

Don José Maestre

El ex ministro olerista don José Maestre dice que la soberanía popular del sufragio universal debe completarse concediendo el voto a la mujer.

Se muestra partidario de la Monarquía hereditaria constitucional parlamentaria.

El Poder—añade—reside en las Cortes con el Rey, y la Constitución nace de la voluntad del pueblo. No hay otra fórmula más perfecta de organización del gobierno de un Estado.

Hay que liberalizar la Constitución en cuanto se refiere a los derechos individuales.

Pide la descentralización administrativa y provincial.

Las Cortes, a su juicio, tienen que durar cinco años, sin que por ninguna causa puedan disolverse. No se podrá suprimir ningún artículo de la Constitución sin previo acuerdo de ambas Cámaras.

Don Miguel Maura Gamazo

Don Miguel Maura y Gamazo opina que el único régimen posible es la Monarquía, pero Constitucional.

Seguramente—dice—durante el censo electoral se reunirán unas Cortes sanas.

Los errores del antiguo régimen no deben imputarse a los hombres sino a los procedimientos.

En las antiguas ni funestas confusiones, ni la tan decantada «separación de Poderes: El equilibrio entre ellos, con limitaciones precisas de facultades en tal forma que siendo cada uno parte de un todo armónico tengan vida independiente y atribuciones exclusivas.

Se hace necesaria una nueva Constitución cuya ponencia pueda forjarse en un reducido sanedrín de técnicos eminentes, a través de una libérrima propaganda electoral en el tamiz de las urnas y en el taller de reparaciones de unas Cortes constituyentes, para que sea respetable y pueda llevar a ser respetada por todos.

La lucha de los liberales con los yanquis

Una carta del general Sandino

Madrid, 11 (11 n.)
Se ha publicado una carta del general Sandino en la cual éste acusa a los fusileros marinos norteamericanos de cometer inauditas atrocidades

en la región de Nicaragua que ocupan.

Añade que se dispone a atacar a los fusileros americanos con grandes fuerzas antes de que comience la época de las lluvias que paralizarán todas las operaciones militares.

Se asegura que el general Sandino va al frente de su cuerpo de caballería que está perfectamente equipado.

El general Sandino se encuentra en Matagalpa.

Managua.—Según noticias de buen origen, parece que el general Sandino, escoltado por 150 de sus leales, se encuentra en las inmediaciones de Matagalpa.

La Guerra en China

Protesta de los representantes diplomáticos contra Chang-Solin

Madrid, 11 (11 n.)

Pekín.—Los representantes diplomáticos de Inglaterra, Francia, Estados Unidos y Japón, han dirigido al general Chang-Solin una nota colectiva en la cual protestan de que el general Chang-Solin no haya cumplido sus promesas de proteger los intereses extranjeros.

Los representantes diplomáticos llaman la atención de que los ferroviarios de las líneas del Este chino no reconozcan la propiedad de los terrenos limítrofes a las vías y que pertenecen a súbditos extranjeros.

Extranjero

Las tropas americanas en países extranjeros.—La Cámara rechaza una enmienda

Madrid 11 (11 n.)

Washington.—La Cámara de representantes ha rechazado por 107 votos contra 71, una enmienda al proyecto relativo a la concesión de créditos para el ejército, prohibiendo que una cierta parte de los fondos destinados a transportes militares, sea invertida, sin autorización del Congreso, en atenciones de tropas americanas que se hallen en países extranjeros.

Ultimos telegramas

El VI aniversario de la coronación de Pio XI

Madrid 13 (1'35 t.)

Varsovia.—Con motivo del VI aniversario de la coronación de Pio XI, los periódicos publican su retrato, y artículos recordando su estancia en Polonia.

Se han celebrado solemnes funciones religiosas y académicas.

Victimas del deshielo

Leuigrado.—Un súbito deshielo separó de la costa llevándolo a alta mar, un bloque de hielo con 500 marineros y 300 caballos.

Algunos marineros se arrojaron al agua pereciendo ahogados.

Han salido algunos buques rompiéndoles para salvar a los que quedaron sobre el bloque.

Toros en Vista Alegre

En la plaza de Vista Alegre, con una buena entrada se inauguró ayer la temporada.

Los novillos de Pedro Hernández de Salamanca cumplieron.

Rafael García, valiente toda la tarde, banderilleó bien al primero y lo pasó de cerca con la muleta, siendo volteado y resultando ileso. Mató bien.

En el cuarto estuvo valiente con el capote y muleta, y bien con el estoc que siendo ovacionado.

Saleri II estuvo valiente demostrando estar enterado, toreando y matando bien, siendo ovacionado en ambos.

Ca dona Masip, bien, adornándose con el capote. Su primero fué fogneado y le despatchó brevemente.

En el último, en el mejor de todos, se lució toreando, muy excelente con el capote. Como el toro se puso en malas condiciones la faena resultó pesada y pinchó mal oyendo dos avisos.

Obreros salvados

Chisnay Nosh Bay.—Ayer se salvaron a 14 mineros sepultados en la mina de oro Hallinger.

Se cree que quedan otros veinte muertos.

Fallecimiento del Príncipe Alfonso.

París.—Anoche falleció el Príncipe Alfonso.

Poincaré ha sido aclamado en Strasburgo

Strasburgo.—El Presidente del Consejo de Ministros M. Poincaré llegó a esta ciudad siendo aclamadísimo.

Toda la feladad estaba engalanada. Los Alcaldes alsacianos le obsequiaron con un banquete, en el que hablaron varios, afirmando la intangibilidad de la patria francesa.

M. Poincaré fué aclamado y éste emocionadísimo y con los ojos humedecidos dió las gracias, afirmando

El servicio de televisión quedará establecido antes de final de año

Nueva York.—Se asegura que el servicio público de televisión entre Londres y Nueva York quedará definitivamente establecido antes de finalizar el año actual.

Nuevo tipo de descuento

Washington.—La Banca de reserva federal de Atlanta ha fijado el tipo de descuento en cuatro por ciento.

Detención de dos desertores del ejército italiano

Berna.—Dos soldados italianos que recientemente desertaron del ejército italiano durante las maniobras celebradas cerca de la frontera, han sido entregados a las autoridades italianas, por el Cantón de Tessino.

La prensa de dicho Cantón, protesta contra esa medida.

La Agencia Telegráfica suiza dice que las autoridades federales no han recibido hasta ahora ninguna comunicación oficial, y opinan que si, en efecto, los soldados han sido entregados a su país de origen, ha sido cometida una irregularidad, pues:

Primero.—La desertión no constituye delito de extradición, y

Segundo.—Si dicho delito puede contarse como tal, habría que seguir el procedimiento judicial habitual, y debe existir, ante todo, una demanda de extradición hecha por el Estado correspondiente.

Bolsa de Madrid

Madrid día 13 Febrero

4 p Interior	71'93
4 p Exterior	88'10
4 p Amortizable	88'55
5 p id. viejo	94'40
5 p id. nuevo	93'50
5 p id. (sin impuesto)	104'25
5 p id. (con impuesto)	93'00
Acciones Banco España	588'00
Tabacos	217'00
Paris vista	23'25
Londres vista	28'69
Dollars	5'90
Marcos	1'40
Liras	31'25
Francos Belgas	82'00
Id. Suizos	113'40
Acciones Nortcs	114'60
Id. Alicante	109'75

Primo de Rivera en Jerez

Los últimos actos del viaje

Madrid 13 (11'20 m.)

El Presidente el sábado por la noche asistió en Jerez a la inauguración del Teatro Villamarta.

Luego fué obsequiado con una cena en el Círculo Lebrero.

Aver asistió al Concierto que dió el Orfeón Obrero en casa del Marqués de Villamarta, donde se hospedó.

Después de oír misa visitó el Cuartel de Caballería del Regimiento de Villavieja.

Regreso y llegada a Madrid

A las once y media de la mañana, en Jerez el Presidente marchó a tomar el avión para regresar a Madrid, despidiéndole las autoridades y muchos amigos.

El avión salió a las 11'40 aterrizando sin novedad en Canabanchel a las 2'23 de la tarde.

Accompñaban al general los Sres. Lucas de Tena, Ricardo Marín, Barón de Liria, Comandante Moris, su ayudante Comandante Lacuerda, su secretario y su ayuda de cámara.

Lo que dice el Presidente

Madrid 13 (2'45 t.)

(Urgente)
Esta mañana el Presidente despachó con S. M. el Rey.

El general Primo de Rivera, al salir, dijo que iba al Ministerio de Estado para recibir al Embajador de la Argentina.

Añadió que esta tarde se celebrará Consejo de Ministros; pero antes recibirá al Sr. Yanguas para dar cuenta del plan sobre el plan de los plenos de la Asamblea, que comienzan mañana.

Presentación de credenciales

Madrid 13 (2'45 t.)

Este mediodía el señor García Mansilla, nuevo embajador de la Argentina presentó sus credenciales al Rey.

Llegó a Palacio con la carroza llamada de Tableros dorados, y en otras carrozas los secretarios y agregados.

La escolta real, y guardias exteriores salieron y entrante rindieron honores.

En el salón le recibieron el Rey, el Gobierno y palatinos.

Después de pronunciarse los discursos protocolarios, el Rey descendió del Trono, conversando con el nuevo Embajador.

Luego este cumplimentó a las Reinas y se retiró de Palacio, con los mismos honores.

Después hizo las visitas protocolarias a los Infantes y al Gobierno.

Campeonato de España de Fut-bol

Madrid 13 (11 m.)

Se jugó ayer domingo en todas las regiones la segunda jornada de las eliminatorias de grupo del campeonato de España de fut-bol.

Los resultados de la mayoría de encuentros fueron totalmente opuestos a todas las previsiones, causando en general gran sorpresa.

Primer grupo.—En León, La Coruña y Oviedo.

El triunfo alcanzado el domingo anterior por el equipo campeón de Castilla León el Cultural Leonés sobre el potente Club Celta de Vigo, hizo más afición que un año de propaganda y de partidos, no habiéndose de otra cosa en León y esperándose con viva ansiedad la segunda prueba a que debía ser sometido ayer el once local, frente al Racing de Sama.

Vióse el hermoso terreno de juego lleno por completo, siendo asistidos los equipos, especialmente el local, con grandes ovaciones, lo mismo que el árbitro.

Esta suma:

mantequilla
azúcar
leche
harina
cocción perfecta

quiere decir alimento completo

igual = **Maria ARTIACH**

Las de mas alto valor nutritivo

No pida nunca galletas MARIA
PIDA usted siempre
Maria ARTIACH

La lucha fué reñida y sumamente

iguada, si bien se inclinó en algunos momentos la balanza favorable a los locales, que finalmente alcanzaron el triunfo por dos goals a uno, que fué acogido con grandes muestras de entusiasmo por la afición.

En la Coruña el team local Deportivo libró un gran partido con el Unión de Valladolid, dominándole a placer y venciólole con toda facilidad por seis goals, sin que los subcampeones de Castilla León pudieran conseguir el del honor.

Arbitró sin dificultades el referee del Centro señor Collins.

En Oviedo se esperaba con expectación el partido entre el once de la localidad Real Oviedo y el Celta de Vigo, ganando el primero por cuatro contra dos.

El partido llevóse a gran tren. El primer tiempo terminó dos contra uno favorable a los locales, esforzándose inútilmente el Celta en la segunda mitad, cuyo final fué acogido con gran entusiasmo por los aficionados.

La actual clasificación del grupo es: Deportiva Coruña y Caltura Leonesa 4 puntos; Real Oviedo y Racing Sama 2; Celta Vigo y Unión Valladolid 0.

Segundo grupo.—En Madrid, Bilbao y Santander

Se registró un lleno en el Stadium Metropolitano de esta Corte donde jugaron el Atlético de Madrid y el Deportivo Alavés, siendo grande el interés por conocer el exacto valor del Club de Vitoria, que nunca se había clasificado en su región para aspirar al campeonato de España.

Ganaron los alaveses por tres tantos contra uno por su mayor entusiasmo, que no decayó un momento, y también por ayudarse la suerte.

El team madrileño actuó desquiciado por no actuar Cosma ya que la Nacional se negó a levantarle el castigo que le impuso y debido a ello se tuvo que modificar la línea de ataque ocupando diversos sitios los jugadores, como Adolfo, exterior derecha tuvo que jugar de centro y aún shotador peligroso no sabe llevar bien la línea.

El árbitro catalán señor Comorera como siempre abusó de parar el juego, señalando faltas sin importancia, y en cambio no vió un penalty clarísimo del primer tiempo por mano del defensa alavés Cirico.

Asistieron a este partido los infantes D. Juan y D. Gonzalo.

El primer tiempo finalizó favorable al Deportivo por uno a cero y durante el descanso el numeroso público protestó contra el Comité Nacional que ocupaba un palco, donde faltos de tacto permanecieron hasta terminado el partido y entonces el público aumentó su protesta por creer culpable de la derrota del Atlético.

En Bilbao el Atlético aplastó por ocho goals a cero a la Gimnástica de Torrelavega, registrándose un llenazo en San Mamés.

Arbitró este encuentro el referó guipuzcoano señor Escoda.

Poco antes de terminar el primer tiempo cayóse Carmelo, fracturándose la clavícula.

En Santander con un llenazo en el campo del Sardinero lucharon el Racing y el Real Madrid.

Los santanderinos enormes de entusiasmo y oídicia y estando los delanteros afortunados en los remates, ganaron por cuatro contra cero.

Los madrileños jugaron mal, estando además desgraciados. La defensiva cumplió.

Arbitró bien el catalán señor Cruella.

La clasificación en este segundo grupo se establece así: Atlético Bilbao 4 puntos; Racing Santander y Alavés 3 puntos; Real Madrid 2 puntos; Atlético Madrid y Gimnástica Torrelavega 0 puntos.

Tercer grupo.—En Irún, Zaragoza y Barcelona

En Irún el once local, actual campeón de España, incompleto, ganó como quisó al Patria, subcampeón aragonés, marcándole ocho goals por cero.

Fuó este encuentro de entrensamiento

to pora los irundarras, y para el árbitro señor Fausto Martín.

En Zaragoza, ante un gentío inmenso, jugaron el Iberia y el Europa de Barcelona, ganando el primero por dos contra uno.

Fuó un partido reñidísimo estando desafortunados los catalanes, que incluso no marcaron un penalty que tirado por Peláez fortísimo salió tan colocado que rebotando en el larguero volvió fuerte al campo siendo despejado el peligro.

En Barcelona había enorme expectación por el partido que el campeón de Cataluña debía librar con la R.S. de San Sebastián, motivo por el cual el campo de Las Cortes se vió abarrotado de aficionados.

La lucha entre los donostiarras y catalanes ha defraudado bastante a los espectadores pues se creía más equipo a los realistas norteños.

Dominó por lo general el Barcelona, que consiguió cuatro goals por uno de la Real Sociedad.

Fueron los autores de los tantos de los azul-granos dos Samitier, uno Sagi y el otro Sastre y el tanto de los norteños fué logrado por Kiriki.

Los seis partidos que se llevan jugados ya de campeonato arrojan en este grupo la siguiente clasificación: Barcelona e Irúa 4 puntos; Real Sociedad San Sebastián e Iberia 2 y Europa y Patria 0.

El cuarto grupo

Después de ayer la clasificación de cuarto grupo es:

Betis 4 puntos; Sevilla, Valencia, Levante y Murcia 2 puntos, y Cartagena 0.

Un contable de los Padres Jesuítas, muerto

Madrid, 13 (2'45 t.)

París.—En su domicilio de la calle de Varennes, núm. 8, se ha encontrado asesinado al súbdito español don Félix de la Tejada de Peredez, Secretario-Contable de los Padres Jesuítas en las Misiones extranjeras.

Se le ha encontrado muerto en un sillón, con horribles hachazos en la cabeza.

En el suelo y en la pared había grandes manchas de sangre y trozos de masa encefálica.

Se han notado señales de lucha. En los ojos de su casa tenía depositados importantes sumos.

Hace tres días que el señor de la Tejada recibió a un individuo, con el cual tuvo un altercado.

Al salir ordenó a los porteros que no volvieran a dejarle entrar.

El sábado volvió dicho individuo y entró, por desuido de los porteros.

La portera le subió ayer el correo al señor Tejada, y como éste no abriera, avisó al Sacristán de la Iglesia Diocesana extranjera, que tenía otra llave del piso y acompañado de varios agentes, entró en el cuarto, descubriendo el crimen.

Se ha encontrado el carnet de la víctima en que acostumbraba apuntar las visitas que recibía, y en él aparece el del criminal, con el nombre de señor Lincoln.

Seguidamente la policía fué a buscarle al hotel, pero ya se había marchado en la noche del sábado sin dejar dirección.

Asuntos de Baleares

I a película «Mallorca»

Madrid, 12 (11'22 n.)

Han visitado a la Infanta Isabel el P. Sureda Blanes, Antonio M.ª Sbert, Tons y Maroto y José M.ª Verger.

Han sido acogidos afectuosamente por la egregia dama, quienes les ha hecho muchas preguntas sobre Mallorca. La Infanta eligió la película de asuntos relativos a esta isla, que mostró interés en que conciereran S.S. MM. los Reyes.

Satisfaciendo dichos deseos se pasó la película, anoche, en Palacio a presencia de los Reyes, Infantas Beatriz y Cristina y Don Jaime y Grandes de servicio.

La película gustó, felicitando el Rey al señor Verger.

Mañana se proyectará de nuevo dicha película.

Lloyd Sabaudó

Servicio Exprés de gran lujo

Para Río Janeiro, Santos y Buenos Aires, saldrá de Barcelona el día 17 de Febrero de 1928 el coloso trasatlántico

CONTE VERDE

Travesía 12 1/2 días. Admitiendo pasajeros de Cámara, clase intermedia, 3.ª clase y mercancías.
 Precio del pasaje con impuestos 532'50
 Suplemento camarote a voluntad del pasajero. 35'00
 Servicio especial y exclusivo para pasajeros de 3.ª clase.
 Excelente acomodación para pasajeros de tercera clase en confortables camarotes de 2, 4 y 6 plazas.
 Amplios paseos en cubierta, salas de fumar y recreo, espléndidos comedores en cubierta, cocina española y mesas especiales para pasajeros españoles.
 Agentes generales en España Hijos de M. Condeminas, Barcelona: Rambla Santa Mónica, 29 y 31.—Madrid: Carmen, 5.—Sevilla: San Fernando, 9.
 Palma de Mallorca, Siete Esquinas, número 6.

La mas sencilla
la mas barata,
la mejor

ayuda en la cocina es
sin duda



Es tan excelente para preparar un caldo como para mejorar o aumentar el puchero y como base para sopas y salsas.
El Caldo Maggi en cubitos se vende en todas las buenas tiendas de ultramarinos y comestibles al precio de 10 cts. por cubito.

PARA SANTO DOMINGO

Saldrá el día 22 Febrero directo para Puerto Plata Santo Domingo el vapor trasatlántico

RECCA

Aceptando pasaje y carga para dichos puertos

Agentes generales para España: Hijos de M. Condeminas

BARCELONA MADRID SEVILLA
 Rambla Santa Mónica, 29, 31 Carmen, 5 Santo Tomás, 17
 Palma de Mallorca, Siete Esquinas, 6.

Avícola Perelló

Venta de huevos para incubar, pollitos y aves de las razas siguientes:

- | | | |
|-------------------|---------------------|---------------------|
| Prat leonada. | Campine. | Plymouth barredada. |
| Prat blanca. | Wyandotte blancos. | Rhoden Island Reds. |
| Castellana negra. | Wyandotte dorada. | Brahma armiñada. |
| Andaluza azul. | Wyandotte plateada. | Langshans negra. |
| Leghorna blanca. | Orpington blancos. | Cochinchina. |
| Leghorna dorada. | Orpington leonada. | Suses roja. |
| Le Fleche. | Orpington negra. | |

Sala de incubación con máquinas **Hearson**.

Venta, pedidos y detalles. Droguería Boscana, Plaza de Cort.

ROUOL

Angina de pecho, Vejez prematura y demás enfermedades originadas por la Arteriosclerosis e Hipertensión, se curan de un modo perfecto y radical y se evitan por completo tomando

RUOL

Los síntomas precursores de estas enfermedades: dolores de cabeza, ramba o calambres, zumbidos de oídos, falta de tacto, hormigueos, vahidos (desmayos), modorra, ganas frecuentes de dormir, pérdida de la memoria, irritabilidad de carácter, congestiones, hemorragias, varices, dolores en la espalda, debilidad, etc., desaparecen con rapidez usando **Rouol**. Es recomendado por eminencias médicas de varios países; suprime el peligro de ser víctima de una muerte repentina; no perjudica nunca por prolongado que sea su uso; sus resultados prodigiosos se manifiestan a las primeras dosis, continuando la mejoría hasta el total restablecimiento y lográndose con el mismo una existencia larga con una salud envidiable.
 Venta en Palma de Mallorca: Farmacia Valenzuela, Plaza Cuartera y principales farmacias de España, Portugal y Américas

CASA PARTICULAR

Desea un o dos Caballeros o Señoras de buenas referencias a todo estar. Razón: Plaza Santa Eulalia 10.

SE ALQUILA

Espacioso local apropiado para garage o almacén, calle Reina Esclaramunda. Informes: Señores Cayetano Segura y Compañía. Almacén de maderas. Calle San Miguel.

Se venden o se alquilan

Cuatro grandes Almacenes, juntos o separadamente, de capacidades de 433-471-731 y 824 metros cuadrados, situados en la calle de San Campos (San Suñer).—Informes. Plaza de la Cuartera, número 12.

AUTOMOVIL

Deseo comprar uno de 4 plazas con facilidades pago. Detalles: R. R. Plaza Santa Eulalia 10.

Tienda de Comestibles

Se vende por no poderla atender su dueño, pocas pretensiones. Plaza del Temple, número 16.

SE VENDE

Una máquina de hacer medias n.º 12. Razón: Calle Berga, número 3 de 9 a 12 de la mañana.

SE VENDE

Taller propio para mecánico dentista. Informarán: Obispo Massanet, 36-1.º-1.ª.—Son Suñeret.

AVICOLA MALLORQUINA

Venta de aves y huevos para incubar de las razas: Rodhes Instand, Leghorn, Australorp, Andaluza azul, Faverolles, Sussex, Wyandotte Hondan, Padua chamo, Padua dorada, negra moño blanco, patos de Barberic, conejos de Angora, Habana, Inglés, Chinchilla.
 Informes y pedidos. Calle Sindicatos 89, Palma.

VENDERIA

MOTOR A GAS POBRE

De 14 H. P. con todos sus aparatos. Razón: Plaza Santa Eulalia 10.

DEMANDA

Presto 3.000 pesetas, Garantizadas buen interes. Escribir, Plaza Santa Eulalia 10. H. R.

CHAMPION Bosch
 y todas las demás marcas de BUJÍAS las encontrará en Casa Codina Unión—8—Palma (Entre Mercado y Borne)

SE DESEAN VENDER

Dos porciones de tierra en el término de ALGAIDA, una en el Cos. junto a la Estación del Ferrocarril poblada de almendros e higueras y otra en la Cayasa e n almendros.
 Informes en Palma. Jovellanos 5. Librería.

MOTORES ELECTRICOS

Se venden dos 1 de 10 H. P. y otro de 4 H. P. en perfecto estado. Informes, Barón de Pinopar 8, Estanco.

PAPEL DE FUMAR BAMBÚ

HERBORISTERIA

Aviso al público que en la calle de Bernardo Amer 27, (frente la Alfombrera) encontrarán hierbas medicinales para toda clase de enfermedades.

HERBORISTERIA

El acreditado Herborista que estuvo instalado en la Plaza de Eusebio Estada, núm. 4, frente a los Capuchinos, ha fijado de nuevo su residencia en Santa Catalina, calle Anibal, número 9 esquina a la de Cotoner.
 En donde continuará vendiendo al público hierbas medicinales para toda clase de enfermedades.

DISFRACES

Exposición de trajes, extenso surtido en MANTONES DE MANILA.
 Si tiene V. que concurrir a alguna fiesta carnavalesca, luzca su máscara.
 Visitenuestra casa Sindicato, 158-1.º

GANGA

Se vende una bomba motor Bloch y fonógrafo con 80 piezas completamente nuevo. Obispo Campins 2.

SE COMPRARIA

Un taller de carpintería y otro de herrería completos. Razón: Plaza Santa Eulalia, número 10.

FABRICA DE PASTAS

En plena actividad se traspasaría ventajosamente. Informes: Casa España, 2-1.º.

ENTRESUELO

Se alquila en calle San Cayetano 3 con puesto de 6 dormitorios, 2 salas, espacio comedor, cuarto de baño, agua grifo etc. Razón: allí mismo 2.º piso.

ALQUILARIA

Primer piso moderno con mucha comodidades. Obispo Campins 2.

SE ALQUILA

Una casa de bastante capacidad con jardín, situada en las afueras de la capital, con parada de tranvía a la puerta.
 Razón: Plaza Santa Eulalia 10.

DEPENDIENTE

Droguería y ferretería se ofrece con inmejorables referencias. Razón: Plaza Santa Eulalia, número 10.

CRIDA JOVEN

Se necesita, Unión 30—Bar.

SUAVE CÓMODO Y CALIENTE CON MIS VIEJOS ZAPATOS
 ¡Como...
 ¡Mira solamente con 4 pesetas, en

CASA CODINA

entre el Mercado viejo y el Borne me colocaron medias suelas y tacones de goma a mis zapatos que tenía retirados y ando perfectamente mejor que con unos nuevos.
 ¡Dices... CODINA...
 ¡Sí, Unión, 8, Palma.

M. Moyá

PROFESORA EN PARTOS
 Calle San Miguel, 13-2.º

MOTO

Individual 3-4 H. P. casi nueva, ven do a 8 días prueba, por 1.000 pesetas, por tener que marchar al extranjero. Razón: Plaza Santa Eulalia, número 10.

PÉRDIDA

De un pendiente de platino y oro desde el Grand Hotel a la calle Reina Isabel. Se gratificará su devolución. Calle Reina María Cristina, número 67-3.º.

MATRIMONIO

Caballero joven, gerente industria Palma casaria con señorita posición e instruida de 25 a 35 años. Solicitándolo a iniciales F. R. Santa Eulalia 10, garantía referencias y seriedad.

DEPÓSITO DE REMONTA

9.º DESTACAMENTO
 El día 18 del actual, a las once horas y en el cuartel de Caballería, se venderán en pública subasta tres caballos de desecho, debiendo tener presente que este anuncio será a prorroga.
 Palma 11 de Febrero 1928.—El Suboficial, Ignacio Vargás.

Paladares exquisitos

Probad los filetes de Bocalao sin pique ni espina pescado en el Grande Océano de los que soy único receptor. Marca Estrellas. Cajas de medio kilo neto 140. Véndese.
 Sindicato 134.

CABRIOLET MATHIS

en perfecto estado y a toda prueba se desea vender. Razón: P. Santa Eulalia 10

PIANO

Se vende de nogal, casi nuevo. Zavella 21, entresuelo.

SE VENDE

Solar de gran porvenir, compuesto de dos mil seiscientos tres metros cuadrados, completamente cerrado y parte edificada, y abundancia de agua, frente a tres calles de 20 metros de anchura, calle Aragón esquina Uetam y Nicolás de Pax, frente parada Tranvía.
 Grandes facilidades en el pago. Informes: Calle Arco de la Merced 8.

CHALET

Se alquila en Establiments, espléndido panorama, todas comodidades. Informes: Plaza Rutlló, Estanco, Establiments.

VINOS DE MESA OLIVER

Se vende Sacristía San Jaime número (Callejón) y Merced, 8.

PERSIANAS ECONOMICAS

Las encontrará V. con solidez, prontitud y economía, si hace sus encargos a la Fábrica de persianas de

JORGE MESTRE

Calle Santiago Rusiñol, 25, frente Instituto.

Atención

CRIDAS Y CRIADOS

Compró botellas y botes vacíos de vidrio de limpiar metales de la marca RAPIDOL.
 Botella vidrio a 0'10 céntimos.
 Botes pequeños a 0'10
 Botes grandes a 0'25
 Calle de la Gloria, número 10.

MOTOR A GAS POBRE

Korting 100 H. P. a toda prueba, véase. Informes: Plaza de la Cuartera, número 12.

Se alquila en el Molinar

De Levante, espacioso piso frente al mar. Moderna constitución. Precio módico. Informes: Jaime II, 37.

LOCAL GRANDE

Propio para Sociedad o Café-Bar con vivienda, se alquila. Razón: Plaza Santa Eulalia, 10.

Columnas de Hierro

Para construcción, de 28 palmos y más, se venden hasta diez. Informes: Avenida Alejandro Rosselló, 109.

LA SPORTIVA

Jovellanos 2 (esquina Peaires)
 Fabricación de géneros de punto medida de todas clases.

A LOS QUE EMBARCAN

PASAJES (CAMARA)
 Se facilitan para las Américas grandes ventajas. Se arregla e informa gratuitamente toda clase de documentación para América y Francia.
 Bartolomé Roca, calle Santo Domingo 12-2.º-2.ª.



CASA CODINA

Unión—8—Palma (Entre Mercado y Borne)

PELO-VELLO

Extirpación radical extrarapida reproducción del pelo. Conquistado de 12 a 1 y de 5 a 8 tarde.

DISFRACES

Se alquilan de todas clases a precios económicos. Calle de los Olmos, 10.



PARA Esquelas Mortuorias y de Aniversario

reclamos, comunicados y toda clase de anuncios en este Diario

dirigirse al Centro de Anuncios DE M. Serra Bendasal Plaza de Santa Eulalia, 10.